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EDITORIAL 

El Poder Ejecutivo Federal publicó este 
jueves el Plan B en materia electoral 
en el Diario Oficial de la Federación 

tras haber sido aprobado en el Senado la 
semana pasada. Ahora le corresponderá 
a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) determinar si las nuevas 
disposiciones se apegan a la Constitución 
o si deben ser desechadas por ser 
inconstitucionales.

Con 72 votos a favor y 50 en contra, Morena y 
sus aliados consiguieron la aprobación del 
Plan B de la reforma electoral en el Senado 
de la República. La reforma contempla 
la modificación de 429 artículos de la 
Ley General de Partidos Políticos, la Ley 
General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales y la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación, además de la Ley 
General de los Medios de Impugnación en 
Materia Electoral.

Entre las disposiciones aprobadas, 
destacan la eliminación de los órganos 
de profesionalización de servidores del 
INE, las 300 Juntas Ejecutivas Distritales 
y la Secretaría Ejecutiva. Estos cambios 
buscan reducir los costos de la autoridad 
electoral y los procesos electorales, así 
como limitar las facultades políticas y 
legales del INE.

Estos cambios han generado gran 
controversia en la oposición y la sociedad 
civil debido a que se les considera un 
atentado en contra de la democracia. 
De igual manera, expertos en la materia 
coinciden en que las reformas atentan 
en contra de la Constitución y fueron 
aprobadas mediante un proceso legislativo 
plagado de inconsistencias.

Por lo anterior, partidos políticos y 
organizaciones sociales han anunciado 

que interpondrán todos los recursos 
legales posibles para dar marcha atrás al 
Plan B. Esto significa que el futuro de las 
reformas dependerá de la SCJN, máximo 
órgano de interpretación constitucional 
en el país. Se necesitará el voto de por lo 
menos 8 ministros de la Corte para declarar 
inconstitucionales las modificaciones a la 
legislación electoral.

Después de que se eligiera a la ministra 
Norma Piña como titular de la Corte, 
existe un ambiente de confianza y certeza 
respecto a la autonomía del Poder Judicial, 
lo cual nos permite pensar que el análisis 
de los ministros será objetivo y apegado al 
Derecho. Asimismo, la demostración social 
llevada a cabo el pasado domingo 26 de 
febrero, que reunió a cientos de miles de 
personas en todo el país, dejó en claro el 
rechazo que hay hacia estas disposiciones 
y el respaldo ciudadano que tiene la Corte, 
el cual es significativo dadas las presiones 
que seguramente recibirá del Poder 
Ejecutivo.

Lo más probable es que la SCJN utilice sus 
facultades legales para darle prioridad 
a la discusión de este tema debido a su 
relevancia, por lo que pronto podríamos 
conocer el desenlace de esta importante 
reforma. Independientemente de posturas 
ideológicas, esperemos que los ministros 
protejan nuestro Estado de Derecho 
y orden constitucional con un actuar 
objetivo e imparcial. Aún más importante, 
ojalá que el interés que ha demostrado la 
sociedad sobre este tema no merme en los 
próximos días pues se trata de un asunto 
que tiene el potencial de afectar nuestra 
democracia, entonces nos compete a 
todos involucrarnos.

La última esperanza en 
manos de la SCJN

LA REVISTA PENINSULAR
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Que duro debe ser estar en 
Morena, sentirse con derecho 
a ocupar un espacio político 

y hasta obtener un cargo medio  
remunerado y luego ver llegar con 
calzador a los priístas de peor fama 
—y hasta “panistas” ídem— , que 
ocuparán las mejores curules y hasta 
tomarán posesión del presupuesto.

Los morenistas de cepa andan caídos 
y sobretodo, pertrechados porque 
en cualquier momento los agreden 
sin ton ni son y hasta los panfletean. 
El mayor blanco es Joaquín Díaz 
Mena, el ahora sí súper delegado del 
Bienestar quien ahora si tiene los 
hilos tomados con las manos y hasta 
le han otorgado poder de decisión. 
Se supone que él será el candidato a 
gobernador pero sus malquerientes 
ya andan empujando a don Liborio 
Vidal, quien de manera imprudente 
ya escuchó el canto de las sirenas 
y hasta se creyó que él puede ser el 
abanderado del PRIMor.

Siguen las giras inútiles y los viajes 
que solo los políticos se creen, 
mientras en el patio los desbaratan 
y se desprestigian precisamente 
por largarse con enorme séquito 
pagado de los impuestos, para hacer 
gestiones que no cristalizan y firmar 
“acuerdos bilaterales” de escritorio 
que no reportan beneficio alguno. 

Consejo gratuito: Dejen de perder el 
tiempo en tonterías que solo ustedes 
creen; quedan pocos meses para los 
destapes y el peje hará la campaña 

hasta de los peores candidatos 
locales y los puede hacer ganar, sean 
quienes sean. Ojo.

Los meridanos no queremos 
experimentos como la ciudad de La 
Paz ni tampoco retroceder. Ya nos 
pasó una mala experiencia, y eso 
fue porque creyeron que tenían a la 
sociedad atendida y satisfecha. Nada 
más falso. 

Queda claro que terminando este 
sexenio, algunos van a tener que 
solicitar otro pasaporte porque 
ya no les alcanzan las hojas para 
más sellos. Eso sí, les van a sobrar 
los puntos y las millas para seguir 
viajando gratis.

En el caso de Mérida, la marcha del 
8 de marzo solo puede ser contenida 
por la policía estatal de Luis Saidén 
en cuya jurisdicción están los 
monumentos de Justo Sierra y Felipe 
Carrillo, además del Monumento a la 
Bandera que fueron dañados por las 
personas que creen que de ese modo 
se hacen visibles.

Esa mala idea de destruir bienes 
públicos o privados para hacerse 
notar, en realidad funciona al revés 
porque la mayoría de la sociedad las 
desprecia por cometer ese vandalismo 
incluso protegido y elogiado por 
personas seudointelectuales que, 
paradójicamente, son beneficiarias 
del sistema de gobierno, contra el 
cual están las que destruyen los 
bienes públicos. 

Especial  / La Revista 
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Trascendió que previo a la concentración 
del Monumento a la Patria en Mérida, una 
orden salió desde el cuarto piso, allá por 
el Centro de Convenciones Siglo XXI, para 
que de manera tajante no asistiera ningún 
funcionario del gobierno del Estado por el 
temor a que los medios lo identifiquen y 
eso llegue a los ojos del presidente López 
Obrador. 

En el Ayuntamiento meridano al revés, 
parece que no tuvieron temor al peje y 
fue posible ver ni más ni menos que a 
don Julio Sauma Castillo, secretario de 
Participación Ciudadana, así como a la 
diputada Karla Salazar, a la postre madre 
de los niños del presidente del PAN, Asís 
Cano, así como a una docena más de ex 
prominentes y veteranos priístas cuyos 
nombres nos abreviamos por falta de 
espacio. 

Deberían seguir en Mérida el ejemplo de 
Palacio Nacional donde vive el presidente, 
que ya fue forrado con gruesas láminas 
de acero para intentar impedir que las 
llamadas “feminazis” (como les llaman 
en la mayoría de los medios y en los 
comentarios de la gente en redes, no 
nosotros) destruyan el patrimonio de 
todos los mexicanos, además de dañar 
con martillos, lanzallamas y petardos 
todo el mobiliario público que se topen a 
su paso.

El Plan B entró en vigor y con eso comenzó 
el desmantelamiento del INE con el 
despido del director ejecutivo y la salida 
de miles de personas que ahí laboraban. 
Lamentable decisión del presidente la de 
destruir al INE porque solo enrarece el 
clima social de nuestro país. 

¿Hasta cuándo le funcionará a López 
Obrador su estrategia de dividir a los 
mexicanos? 

Ha comenzado el distanciamiento de 
los medios de comunicación con las 
autoridades que decidieron romper los 
convenios de publicidad con muchos 
de ellos, de tal manera que se cumple 
el propósito presidencial de causar 

problemas a los gobernadores y desde 
luego al PAN. Ni ven pasar esta clase de 
problemas los panistas. Pero lo peor, 
aunque lo vean, prefieren someterse al 
mandatario. 

En la llamada redistritación que se 
hizo en Mérida, dicen que el Partido 
Acción Nacional tarde se dio cuenta de 
la tranquiza que le puso un ex consejero 
del Iepac ahora dedicado a boicotear 
obras municipales y azuzar vecinos, quien 
literalmente les restó casillas ganadoras 
y las mandó a los requintos infiernos 
para desalentar a los electores que no 
se enteraron de ese cambio y que quizá 
no acepten irse a votar a otra casilla 
reubicada. Ni la vieron pasar comenta un 
veterano reportero que sí vio pasar toda 
la estrategia en la frente de todos, menos 
de los azules. 

Por cierto, como el antiguo operador 
de temas electorales está ocupado 
ganando dinero, los de la calle 58 no 
tienen a ningún estratega preparado para 
atender los asuntos del patio, que es por 
donde les pueden literalmente, ganar la 
elección. 

Siguen señalando al señor Torres como el 
principal artífice de que el amigo Libo se 
quiera salir del redil y ahora esté vuelto 
un dolor de hue...sos para el PAN. Antes 
lo hizo con Paz y pues ahora la operación 
del asesor estrella puede terminar igual, 
con saldo favor para Morena. ¿De qué se 
trata? 

Doña Dulce Sauri y Doña Ana Rosa Payán 
se vieron muy activas saludando a mucha 
gente en la concentración del Paseo de 
Montejo en favor del INE, al grado que 
hicieron revivir las esperanzas en volver a 
verlas activas pero en Mérida, cosa que sin 
duda ya no volverá a ocurrir, en especial 
porque hoy los votantes jóvenes no saben 
quiénes son y cuáles son sus virtudes o 
sus defectos. Ese es el problema de las 
nuevas generaciones que no saben sobre 
qué suelo pisan.

¡SALUD!
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-Parece que el PRI recibirá sus 94 años con conflictos 
internos y externos. Esto porque el Instituto Nacional 
Electoral (INE) le dio la razón a los priistas que se quejaron 
por el intento de Alejandro Moreno de injustamente 
prolongar su dirigencia hasta el proceso electoral del 2024. 
-contó a los amigos de siempre la periodista para comenzar 
con la plática de esta semana en el Balmoral- Alito prometió 
agotar todas las instancias legales existentes para poder 

-INE anula ampliación de mandato 
de Alejandro Moreno frente al PRI

Por Baltasar Barbolla

EL OTRORA PODEROSO PARTIDO 
REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, 
HOY LUCE RESQUEBRAJADO, DI-
VIDO, FRAGMENTADO Y SIN RUM-
BO… ¿LOGRARÁN RESCATARLO’

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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hacer valer su extensión al frente del tricolor, por lo que 
seguro este tema continuará dando de qué hablar en las 
próximas semanas.

-Todo comenzó el pasado 19 de diciembre del 2022 
cuando la dirigencia nacional del PRI convocó de urgencia 
al Consejo Político Nacional para realizar cambios a los 
estatutos partidistas. De acuerdo a varios militantes, esta 
convocatoria se hizo sin respetar los tiempos previos para 
las invitaciones y tampoco se enviaron los contenidos que 
se habrían de discutir en la sesión para que los consejeros 
pudieran analizarlos con suficiente tiempo. Por esto, 
algunos consejeros decidieron no participar en la sesión 
y muchos de los que sí lo hicieron tuvieron que votar sin 
conocer a fondo el contenido de lo propuesto. -explicó 
el político- Entre las más de 50 modificaciones que se 
propusieron para los estatutos, se encontraba una que le 
permitía a Alejandro Moreno prolongar su dirigencia.

-Según pude leer, esta modificación estatutaria no 
buscaba crear una nueva facultad para Alejandro Moreno 
pues ya existía. Se trata de un escenario que contempla los 
estatutos priistas desde hace años en el que la dirigencia 
puede pedir una extensión, sujeta a la aprobación del 
Consejo Político Nacional, si su salida concurre con el 
inicio de los próximos procesos electorales. -señaló el 
editorialista- Dado que el Plan B electoral del presidente 
López Obrador implica reducir los tiempos electorales, lo 
cual significa que el proceso comenzará un par de meses 
más tarde, Alejandro Moreno ya no estaría en la posibilidad 

de solicitar esta prórroga entonces modificó los estatutos 
para poder contar con esta opción.

-De acuerdo a la normatividad del PRI, Alito debe salir 
de la dirigencia en agosto de este año, después de las 
elecciones del 2024. Esto, además, fue un compromiso 
que hizo ante los exdirigentes y líderes del partido que lo 
presionaron para renunciar a su dirigencia por la falta de 
apertura a liderazgos que ha propiciado al interior del PRI. 
Por este motivo, personajes como Claudia Ruiz Massieu y 
Miguel Ángel Osorio Chong externaron su inconformidad 
por el intento de Moreno de prolongarse en la dirigencia 
y también tomaron acciones legales, al igual que otros 
liderazgos priistas como la exgobernadora Dulce María 
Sauri Riancho, ante las autoridades electorales y los 
órganos internos de sus partido. -expuso el analista

-Así es, amigo analista. -intervino la abogada- Primero, la 
Comisión de Prerrogativas del INE analizó el caso y declaró 
nulas las modificaciones estatutarias por irregularidades 
en la convocatoria del Consejo Político Nacional. De hecho, 
no fue necesario que llegasen al fondo del asunto ya que 
desde un inicio fue evidente que no se cumplió con el 
principio de urgencia para convocar al Consejo, lo cual es 
imprescindible pues este tema le compete a la Asamblea 
Nacional del PRI, máximo órgano de toma de decisiones. 
De esta manera, con 3 votos a favor y 1 en contra, los 
consejeros propusieron anular las modificaciones por no 
cumplir las disposiciones estatutarias y el proyecto pasó 
al Consejo General del INE para que ratifique la decisión.

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR CON ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS.
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CONTACTO

-Ante la decisión de la Comisión de Prerrogativas del INE, 
la dirigencia nacional emitió un comunicado en el que 
explicaba lo que comentó nuestro amigo editorialista, 
que no se trata darle ninguna nueva atribución al Consejo 
Político Nacional para prolongar los tiempos de las 
dirigencias, sino que esta existía y fue ratificada por el 
INE y el Tribunal Electoral desde el 2020. Igual, añadió que 
las reformas tenían la intención de garantizas acciones 
afirmativas como inclusión de jóvenes y paridad de género, 
por lo cual pedía a la autoridad electoral que respete su 
autodeterminación.

-Esto que comenta Baltasar hizo poco eco entre los 
consejeros electorales ya que el Consejo General del INE 
ratificó la invalidación de las modificaciones este 27 de 
febrero con 6 votos a favor y 5 en contra. El representante 
del Poder Legislativo ante el INE, Rubén Moreira, intentó 
convencer a los consejeros en su intervención diciendo 
que la convocatoria se hizo correctamente y que la 
aprobación del Plan B era inminente, pero Lorenzo Córdova 
sostuvo que el problema era que se habían realizado las 
modificaciones cuando el Plan B aún no se aprobaba. 
-contó la empresaria

-La dirigencia nacional del PRI emitió otro comunicado 
en el cual señala que refrendaba su respeto al árbitro 
electoral, pero que agotaría todas las instancias legales 
para mantener sus modificaciones estatutarias. También 
reiteró que no se trataba de una extensión de mandato de 
la dirigencia como se quería hacer ver, sino una adecuación 
de estatutos ante la inminente aprobación del Plan B, 
además que se buscaban impulsar acciones afirmativas 
en paridad y jóvenes. -hizo saber el consultor

-Me parece incongruente que, por un lado, la dirigencia 
nacional del PRI realice modificaciones estatutarias por el 
Plan B cuando no había sido aprobado, mientras que por 
el otro lado se manifiesta en contra de este y presenta 
acciones de inconstitucionalidad para intentar revertirlo. 
¿Está asumiendo a priori que perderá la batalla legal en 
contra del Plan B? -cuestionó el político- Sin duda, la 
supuesta postura de la dirigencia no es más que una 
pantalla para encubrir el grosero intento de hacer que 
Alejandro Moreno se prolongue en la dirigencia nacional 
del PRI a pesar de los acuerdos que había tomado meses 
atrás.

-Pues habrá que ver si la dirigencia logra revertir la 
decisión del INE o si busca otra manera para prolongar su 
mandato pues, aunque Alejandro Moreno es considerado 
uno de los personajes más nefastos dentro de la política 
mexicana, se debe reconocer su habilidad para mantenerse 
en el poder a pesar de las adversidades que enfrenta. No 
olvidemos que aún mantiene el control sobre los órganos 
de decisión del partido pues los llenó con su gente; de ahí 
la crítica de otros militantes priistas sobre la cerrazón y 
falta de apertura qué hay el PRI. -recordó la periodista

-Es cierto que ahora hay un rechazo justificado a Alejandro 
Moreno por el excesivo control que tiene sobre su partido, 
pero también es cierto que quienes hoy se quejan de ello 
se mantuvieron callados durante los primeros años de 
la dirigencia de Moreno y eso le permitió imponer a su 
gente en los órganos de decisión para tener hoy el control 
que tiene sobre la institución. Esto no significa que los 
militantes inconformes deben permitir el atropello de Alito; 
por el contrario, deben estar conscientes de la situación 
para no dar un solo espacio de oportunidad a las abusivas 
intenciones de su actual dirigente nacional. -concluyó el 
editorialista

EL REPRESEN-
TANTE DEL PODER 
LEGISLATIVO ANTE 
EL INE, RUBÉN 
MOREIRA, Y LO-
RENZO CÓRDOVA, 
CONSEJERO PRESI-
DENTE DEL INE.
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OPINIÓN

Elon Musk, el director general, 
arquitecto  de producto y accionista 
mayoritario de Tesla, presidió 

esta semana el Investor Day (Día del 
Inversionista) en la gigafábrica y sede 
corporativa de la empresa en Austin, 
Texas.

En el evento presentó su Plan Maestro 
3 y la estrategia que tiene para que su 
empresa crezca dentro de una industria 
cada vez más competitiva como es la 
de los automóviles eléctricos.

De acuerdo con algunos periodistas 
especializados en Tesla y la industria 
automotriz, Musk habló mucho 
sobre su visión y el cambio a fuentes 
de energía sostenibles, pero no dio 
muchos detalles sobre como su 
empresa va a contribuir a que esa visión 
se vuelva realidad.

Dijo, entre muchas otras cosas, que 
“Hay un camino claro hacia una Tierra 
de energía sostenible. No requiere 
destruir hábitats naturales. No requiere 
que seamos austeros y dejemos de 
usar electricidad y pasemos frío ni nada… De hecho, podríamos 
apoyar una civilización mucho más grande en la Tierra, mucho 
más que ocho mil millones de humanos podrían vivir de manera 
sostenible en la Tierra”.

Uno de los ejecutivos dijo que la meta de Tesla es fabricar 20 
millones de vehículos eléctricos para el año 2030, la cual es una 
meta muy ambiciosa si se toma en cuenta que el año pasado 
fueron 1.31 millones.

Para alcanzarla Tesla ha construido y construirá fábricas 
gigantescas que el propio Musk denomina gigafábricas. Una de 
ellas será la que se establecerá en el municipio de santa Catarina, 
que es parte del área metropolitana de Monterrey, Nuevo León.

Según la subsecretaria de Relaciones Exteriores Martha Delgado, 
será la fábrica de vehículos eléctricos más grande del mundo y 
la inversión será de unos 5000 millones de dólares, monto que 
según algunos analistas podría llegar a ser de 10 000 millones.

Un gigafábrica es una fábrica gigantesca que según 
Musk representa a “mil millones” de fábricas. Él mismo 
acuñó el término en 2013 al explicar el tipo de fábrica 
que se necesitaba para producir el Modelo 3. Para Musk, 
la fábrica en sí misma es un producto porque “Tesla se 
enfoca en gran medida a diseñar la máquina que fabrica 
la máquina, convirtiendo la fábrica en un producto”. Al 
hacerlo se incrementa la capacidad de producción y la 
calidad de los productos de la empresa.

Hoy Tesla ya cuenta con cuatro gigafábricas en Sparks, 
Nevada, cerca de Reno, en Buffalo, Nueva York, en 
Shanghái, China, en Berlín, Alemania, y en Austin, Texas. 
También tiene una fábrica que no es giga en Fremont, 
California.

Las cinco plantas tienen capacidad de producir casi dos 
millones de vehículos al año además de baterías, productos de 
almacenamiento de energía, productos de energía solar.

Según lo que ha trascendido, la gigafábrica de Santa Catarina 
será capaz de producir poco más de un millón de vehículos cada 
año, lo que contribuirá a aumentar la producción en un 50%.

Para alcanzar la meta de producir 20 millones de vehículos 
dentro de apenas siete años, Tesla está analizando la posibilidad 
de construir gigafábricas en el Reino Unido, India y Japón o Crea 
del Sur.

Fundada en 2003, muy pocos creyeron que Tesla fuera a 
representar algo importante. En 2009 apenas había entregado 
147 unidades de su ya descontinuado Roadster.
Hoy, todo permite suponer que logrará su meta de 20 millones 
en 2030.

Tesla: de 187 en 2009 
a 20 millones en 2030

ELON MUSK, EL DIRECTOR 
GENERAL, ARQUITECTO  DE 
PRODUCTO Y ACCIONISTA 
MAYORITARIO DE TESLA, 
PRESENTÓ SU PLAN MAESTRO 
3 Y LA ESTRATEGIA 
PARA CRECER DENTRO 
DE LA INDUSTRIA DE LOS 
AUTOMÓVILES ELÉCTRICOS.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Eran los días de 1995. Editorial 
Océano había sacado a 
circulación un ejemplar de 

su serie “Con una cierta mirada”. 
Dedicado a Vicente Leñero, Julio 
Scherer García había escrito un libro 
con anécdotas de sus vivencias 
periodísticas. Titulado “Estos años”, 
en los que en 98 páginas narraba 
sus encuentros con los hombres del 
poder y del dinero.

En la página 24, Don Julio -como 
le llamábamos cariñosamente- 
decía que “Políticos y periodistas se 
buscan unos a otros, se rechazan, 
vuelven a encontrarse para tornar 
a discrepar. Son especies que se 
repelen y se necesitan para vivir. Los 

políticos trabajan para lo factible 
entre pugnas subterráneas; los 
periodistas trabajan para lo deseable 
hundidos en la realidad. Entre ellos 
el matrimonio es imposible, pero 
inevitable el amasiato”.

Esa visión ha acompañado el 
quehacer periodístico desde 
siempre. Gobiernos van y gobiernos 
vienen, pero pocos entienden que 
“no hay abrigo para la mentira. 
Tarde o temprano manos hábiles la 
desnudan”, como decía Scherer.
Los políticos, decía a Carlos Salinas, 
“viven un tiempo marcado, el tiempo 
del condenado”, pero tampoco 
ignoraba lo que siempre decía Carlos 
Quijano, refugiado en México ante la 

LA SOCIEDAD NECESITA ESTAR 
PREPARADA, LA ELECCIÓN 
DEL 2024 NO SERÁ UN DÍA 

DE CAMPO, NI PARA EL 
GOBIERNO Y MENOS PARA LOS 

CIUDADANOS. IMAGEN DE LA 
CONCENTRACIÓN EN EL ZÓCALO 
DE LA CDMX EL DOMINGO 26 DE 

FEBRERO 2023. 

El precio de la gratitud se paga 
con el corazón: Julio Scherer García

Cercanías distantes
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masacre de su familia a manos de la dictadura uruguaya: 
“Las reglas de los políticos por encima de las leyes de la 
república”.

Quijano decía que “los políticos, no los estadistas, usan 
a los hombres para su provecho. Si es necesario los 
desbaratan y si hace falta los vuelven a armar…” sostenía 
que hay gente que no nació para ello.

En esos lejanos años 80´s, Quijano decía que si México 
sucumbía ante el autoritarismo y la 
dictadura “cae América Latina”.

Los conceptos quizá sólo se puedan 
entender entre quienes han vivido de 
cerca del poder y de la veleidosidad 
de quienes lo ejercen, por ello cada 
quien habla de la feria según le vaya 
en ella. Sin embargo, la realidad 
está ahí para quien quiera vivirla, 
para quien atisba con prudencia los 
hechos cotidianos, quien escucha 
con detalle los discursos que muchas 
veces son desplantes del ego, de 
la fragilidad del carácter o de los 
profundos prejuicios de quienes los 
exponen, pero nada expone más que 
la realidad, los hechos, las acciones 
que sirven de evidencia.

México vivió la semana que termina 
una despertar ciudadano que el 
país sólo puede comparar con la 
efervescencia que caracterizó el 
relevo presidencial de 1988. La 
sociedad, esa que pocas veces se 
manifiesta en las elecciones, salió 
a la calle a defender una conquista 
ciudadana que tuvo que pelear por 
años.

La autoridad electoral desprendida 
del gobierno fue la que permitió a 
México la alternancia política y el 
reclamo social no se hizo esperar 
ante los embates de un gobierno 

que supo usarla para llegar al poder y que no parece 
contenerse para negársela a los ciudadanos que pelearon 
por ella.

La ausencia de tolerancia del autócrata se manifiesta 
con claridad desde el momento en que desacredita a los 
medios y los convierte en el objetivo de sus críticas con la 
esperanza de que la realidad y la crítica sea desestimada 
ante la ausencia de resultados y sus excesos déspotas.

Hoy, vivimos en el país donde se nos miente diario y 
precisamente por esas mentiras el gobierno y su líder 
necesita desacreditar a quienes pintan la realidad que 
vive el país. Para el gobernante, su visión debe prevalecer 
porque con ella convence y sostiene a sus adeptos que no 
tienen manera de comprobar los hechos de su gestión.

Sin embargo, la manifestación del domingo no tiene nada 
que ver con los resultados -que no hay- sino precisamente 
por la ausencia de ellos hoy se pretende despojar a los 
ciudadanos de una autoridad electoral confiable, que 
ha organizado elecciones en las que cada vez más se 
garantiza el triunfo de la decisión ciudadana.

Si la elección presidencial no estuviera en riesgo para el 
partido gobernante y la sucesión presidencial a modo que 
el titular del Ejecutivo desea, la embestida contra el INE 
no sería lo brutal que ha sido al extremo de violentar la 
Constitución y las reglas que permitió al actual gobierno 
ganar sin duda en 2018.

No nos confiemos, la embestida contra la Suprema Corte 
de Justicia es parte de un proyecto en marcha de imponer 
al sucesor que no sólo no se contendrá por la violación a 
las leyes sino que será capaz de violentar la elección en 
los hechos si los resultados no le son favorables a la clase 
gobernante.

Si no gano yo, no gana nadie, dice quien ya acreditó en los 
hechos que es capaz de hacerlo porque ya lo hizo cuando 
no logró su objetivo. Hoy el riesgo del uso del crimen 
organizado, del ejército y de grupos de choque está latente 
precisamente porque “no me digan que la ley es la ley”.
Por eso la sociedad necesita estar preparada. La elección 
del 2024 no será un día de campo, ni para el gobierno y 
menos para los ciudadanos.
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BITÁCORA

La inversión multimillonaria 
de Tesla en Nuevo León, para 
construir una megafábrica de 

autos eléctricos, es una de las más 
cuantiosas en la historia del país 
(quizá sólo superada por la compra 
de Banamex por Citigroup, en 2001, y 
la de Grupo Modelo, por AB InBev, en 
2013).

Esto debe dejar a México un conjunto 
de reflexiones sobre dónde poner sus 
prioridades, en momentos en que se 
ha vuelto sumamente atractivo para 
empresas que desean aprovechar 
nuestra cercanía geográfica con el 
mayor mercado mundial, así como 
la capacidad de la mano de obra 
mexicana.

Éstas serían algunas de ellas:

1)  No puede improvisarse. Para atraer 
inversiones, hay que hacer la tarea. 
Las empresas tienen una lista de 
requerimientos que no debe obviarse. 
Necesitan servicios (agua, electricidad, 
escuelas, empresas proveedoras), 
infraestructura (carreteras, puertos, 
aeropuertos, vías férreas), mano de 
obra calificada (ingenieros y técnicos), 
certeza jurídica (lo que se firma se cumple, aunque cambie 
el gobierno) y seguridad pública (para la manufactura y 
el transporte de mercancías, etcétera). Ciudad, estado o 
región que no pueda palomear esa lista se rezagará frente 
a las que sí pueden. Vincular el sector educativo con las 
necesidades del mercado es esencial. Como país, México 
tiene déficit en el número de ingenieros requeridos para la 
industria manufacturera, pero hay estados que sí cumplen 
con la cuota requerida. 

2)  Las empresas vienen a hacer dinero. Así, generan 
empleos. Los empleos dan seguridad económica a 
individuos y familias, y son la mejor manera de progresar 
y combatir la pobreza. Por tanto, debemos expulsar 
de nuestro pensamiento colectivo que hacer dinero es 
intrínsecamente malo. Para los gobiernos, crear las 
condiciones propicias para la inversión implica tener 
mayores recursos fiscales. Deben hacerlo su prioridad, 
procurando que las inversiones traigan bienestar y 
cuidando que no afecten al medio ambiente ni generen 
corrupción entre los servidores públicos encargados de 
otorgar los permisos necesarios (que deben ser sólo los 
indispensables, sin trámites engorrosos).

3)  Los Estados nacionales deben tener una 
planeación a futuro, que vea más allá de los periodos 
de gobierno. Deben fijar metas de inversión, en 
consonancia con las necesidades del lugar y las 
posibilidades de desarrollo urbano. Una región 
con poca agua debe buscar atraer inversiones que 
no requieran un uso intensivo del líquido. Se debe 
trabajar sobre la infraestructura, los servicios y 
los sistemas educativos pensando en el futuro. 
México carece de un plan de esas características, 
aunque estados como Querétaro sí lo tienen. Llama 
la atención que las dos mayores inversiones en 
este sexenio vayan a ser la refinería de Dos Bocas 
(pública) y la megafábrica de Tesla (privada). La 
primera producirá gasolina (visión de pasado) y la 

segunda, autos eléctricos (visión de futuro). Reconozcamos 
nuestras fortalezas: no somos buenos en el futbol (aunque 
nos duela), pero podríamos competir por el campeonato 
mundial de fabricar autos (aunque se nos olvide).

4)  Sirve ver el mapa y las cifras de inversión extranjera. 
Tener eso en cuenta ayudaría a no pelearse con los dos 
países cuyas empresas han invertido más aquí: Estados 
Unidos y España. La política y la historia son materias 
importantes, pero, mal usadas, se vuelven un obstáculo 
para los negocios. Buscar pleitos con estadunidenses y 
españoles se contrapone con la búsqueda de prosperidad. 
Uno no orina donde come, reza un dicho de nuestros 
vecinos del norte. Tampoco hay que esperar que las 
empresas extranjeras piensen en nuestro desarrollo, pues 
son socios, no benefactores. Con el dinero que dejan al 
país, pueden cerrarse las brechas regionales y sociales.
¿La mejor manera de hacerlo? Nuevamente, creando 
empleos. No en vano los lugares donde ocurre eso son 
los que tienen menores niveles de informalidad laboral y 
mejores condiciones de vida.

Tesla en México: lecciones aprendidas

TESLA REALIZARÁ 
UNA INVERSIÓN 
MULTIMILLONARIA EN 
NUEVO LEÓN, PARA 
CONSTRUIR UNA 
MEGAFÁBRICA DE AUTOS 
ELÉCTRICOS, ES UNA DE 
LAS MÁS CUANTIOSAS EN 
LA HISTORIA DEL PAÍS.

Por Pascal Beltrán del Río
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“CON ALEGRÍA Y ÁNIMO COMPARTÍ CON 
UNAS 5 MIL PERSONAS EL ESPACIO 
ALREDEDOR DEL MONUMENTO A LA 

PATRIA EL DOMINGO 26 DE FEBRERO, 
MUCHAS COSAS AGRADABLES Y 

POSITIVAS PARA LA DEMOCRACIA Y LA 
COMUNIDAD OCURRIERON ALLÍ Y EN MÁS 
DE 100 CIUDADES DE NUESTRO MÉXICO”

OPINIÓN

!Otra de las características de ser 
tantos, vivir tan de prisa y con 
tanto accesible en esta maldita 

posmodernidad es la forma en que 
ahora se realiza la competencia para 
ganar la nota, novedad o el nombre, 
de algo que nos permita destacar 
si escribimos o nos mostramos 
públicamente de alguna manera.

 Antes alcanzaba para que 
quien pusiera primero o notoriamente 
el nombre de un producto lograra 
convertir su marca en la identidad de 
lo que ofrecía. Es por ello que suele 
darse por sinónimo Carnation y Nestlé 
de leche evaporada y condensada, 
respectivamente; Resistol y Pritt 
de pegamento líquido y en barra, 
respectivamente, Diurex en mi niñez 
chilanga y Scotch en mi adultez 
yucateca de la cinta adhesiva… Sí, 
¡sorpresa! Coca, Klennex y Nutella 
son marcas, aunque a casi toda su 
competencia les llamemos igual.

 Ya vamos para tres décadas 
que en el marketing político la estrella 
más popular que nombra y rebautiza 
a los sectores, las acciones y hasta el 
bien y el mal, se llama Andrés Manuel. 
Y al darle el empleo como Presidente 
encumbramos su éxito, en esto para 
lo que su talento parece nato. Hoy 
las clases, creencias, filiaciones 
y apodos para el enemigo pueden 

caber perfecto en un simple fifís 
vs chairos; la discrepancia, el éxito 
ajeno y el delito de corrupción tienen 
al corruptazo como su superlativo 
común; y ya no hay forma de separar 
la palabra pueblo de pueblo-bueno, 
intelectual de orgánico, racista de 
clasista; y conservador es la manera 
de llamar a cualquiera que está 
equivocado, como honestidad es 
igual a lealtad y fallo descubierto era 
igual a complot, pero ha evolucionado 
a montaje  y sabotaje.

 El agandalle más cínico, 
vertical y vil que haya enfrentado 
la democracia en el México que me 
ha tocado vivir se resume en “Plan 
B”. Y bastó una ocurrencia en la 
mañanera para que todos los medios, 
comunicadores, comentadores y 
quienes quieren referirse a ello 
de alguna manera le llamen así. 
5 letras que resumen cientos de 
páginas (de cambios a 6 leyes) que no 
leyeron nuestros congresistas en su 
momento… y apuesto $100 a que no 
pasan de 10 quienes que ya las hayan 
leído… y… ¡va!, $500 a que ni Andrés 
Manuel las ha leído medianamente 
bien, y eso que se asume su “autor”.

 Con alegría y ánimo compartí 
con unas 5,000 personas el espacio 
alrededor del Monumento a la 
Patria este 26 de febrero. Muchas 
cosas agradables y positivas para la 
democracia y la comunidad ocurrieron 
allí y en más de 100 ciudades de 
nuestro México. Estas notas son una 
breve respuesta a la pregunta más 
escuchada desde la tarde de ese día: 
¿qué sigue?

 Entre lo agradable y positivo 
podemos ver los hilos sobre los 
que empezar a tejer la respuesta. 
Fue “un buen” de gente, más de la 
esperada, la enorme mayoría por 
sus propios medios y convicciones; 
fuimos, estuvimos, compartimos lo 
que quisimos y seguimos nuestro día. 
Lo espectacular de esto podemos 
apreciarlo mejor si ubicamos que 
en la Ciudad de México, a diferencia 

El Plan C
Ciudadanía, Constitución y Concentración
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OPINIÓN

de eventos previos similares, los comercios funcionaron 
normal y resultaron beneficiados por la afluencia, y no 
hay reportes de daños por el acto. Bueno, hasta las calles 
quedaron inesperadamente limpias en la mayoría de los 
casos.

 Fuimos con nuestras hijas, que son pequeñas aún. 
No hay forma de que ellas entiendan con claridad lo que 
pasa, pero les gustó, lo disfrutaron; recuerdan arengas 
y situaciones de esos minutos y captan que había que 
hacerlo. Y lo mejor… hicieron preguntas, comentaron su 
impresión…

 Como anticipé, la coincidencia fue en torno al 
¡NO! A lo que cada cual considera que no debe seguir, 
prosperar o que toca rechazar pues ya fue un error. 
Seguramente habría bastante diversidad si exploramos 
el detalle de lo que a cada cual motiva o alienta, pero es 
claro que el mayor motivador para asistir fue el actuar 
del actual gobierno federal y que la petición concreta con 
aceptación generalizada es que el tal Plan B no se aplique, 
en contraposición a la sumisión de nuestros legisladores/
as que obedecieron la indicación presidencial para llegar a 
donde estamos, con todo y comas.

 Y resulta ya evidente la necesidad de hallar más 
tema, más nombres, más incidentes que comentar; lo cual 
es compatible con responder a la pregunta pendiente. 
Lo obvio sería pasar al Plan C; pero afortunadamente 
el generador de ocurrencias matinales no ha definido 
si procede ello o hay nueva palabra que le dé un giro al 
asunto. Digo que es afortunada esta espera, porque esa 
“vacatio ocurrencis” da margen a intentar colocar un 
nombre sensato a lo que sigue y ganarse unos “likes”.

 Confundidos ante el silencio he leído ya intentos 
de adelantárse. Siguiendo la línea del genio en ocurrencias, 
algunos autores se han referido al Plan C como la siguiente 
versión de la toma de la democracia, para asegurar 
que el partido oficialista logre un sexenio más; ya sea 
posicionando a cuatro integrantes a modo en el Consejo 
del INE, alineando a 2 ministros/as para impedir se declare 
inconstitucional el Plan B; disponiendo para el ejército 
las tareas electorales que el Pueblo Bueno siempre ha 
soñado para el Pueblo Uniformado: o ejerciendo de hecho 
la justicia contra todo, sabiendo que la ley le queda corta y 
además ni es ella misma.

 Nota: Sí sé que son 3 votos en la SCJN los 
necesarios para que se quede el Plan B, pero hoy es “vox 
populi (bonus)” que habiendo 2, el tercero viene tan fácil 
como si fuera una copia textual, o al menos sustancial.

 Prefiero el otro polo, que también he visto, para 
referirse a un Plan C. Y doy crédito especial a una imagen 
de mi querida amiga, Jéssica Rojas, y su pequeña (que anda 
en la edad de las mías) mostrando contenta un cartel que 
indica: ¡Vamos por el Plan C! donde la letra la relaciona con 
Corte, Constitución y Ciudadanía.

 Creo y retomo la idea para unirla a un 
planteamiento elaborado desde mi ciencia y técnica para 
entender lo que efectivamente lleva a la participación 
ciudadana. Apartándose de la demagogia y procurando dar 
una guía a decenas de buenos amigos/as especialistas que 
procuramos que ocurra el fortalecimiento de la ciudadanía; 
se requieren tres ingredientes para que ocurra algo desde 
la gente en la comunidad: ciudadanos/as, asociación e 
interés.
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 La propuesta de un Plan C, que deje en el olvido o 
resuelva o enfrente al B, coincide bien con tres conceptos 
que explican la concentración de cientos de miles de 
mexicanos/as el 26 de febrero en los puntos emblemáticos 
de nuestro País. Hubo Ciudadanía, Concentrada en un 
mismo lugar y momento, y en torno al interés porque 
prevalezca algo muy importante que sí está en nuestra 
Constitución.

 La participación ciudadana es la activación de una 
determinada cantidad de integrantes de una comunidad 
que con su actuar sobre un aspecto público logran que 
la decisión o curso de acción les incluya o responda 
positivamente. Cada vez que ocurre un acto efectivo de 
tal participación, la ciudadanía (como ente social) se 
fortalece. Los tres elementos en acción:

- Ciudadanía: o sea personas que sí se asumen poseedoras 
de lo público; así que se sienten en el derecho y obligación 
de cuidarlo, como algo suyo, como algo que va a impactar 
en las siguientes generaciones.

En ese carácter coincidieron la enorme mayoría de quienes 
se manifestaron el domingo 26, sin importar cualquier 
otra condición, creencia, práctica, origen, edad, etc… en la 
que obviamente diferíamos. Y sin importar, mucho menos, 
je, cualquier calificativo, ofrecimiento, amenaza o punto 
de vista que recibieran previo a acudir.

- Concentración: o sea el reunirse en un lugar donde 
puedan interactuar y el tiempo suficiente para tomar una 
acción común. Es ese el elemento que se da por obvio, 
pero al que cada vez le prestamos menos atención en 
nuestros intentos por hacer comunidad. 

De entrada las bardas y cerraduras de las casas ya no nos 
dejan convivir, ni ver siquiera, a nuestros vecinos; y cada 
vez tenemos más medios para evadir la oportunidad de 
estar en vivo y de frente con suficientes personas como 
para atender un asunto y a ello dedicarle un momento en 
simultáneo. Whats y zoom, herramientas maravillosas en 
general,  nos alejan cada vez más de esa posibilidad; si 
no me crees revisa tu grupo de vecinos o amigos y dime 
cuántas de las buenas ideas e intenciones de reunión han 
tenido resultado, y no me digas que no hay coincidencia 
de intereses.

El 26 hubo más de 100 puntos de reunión, en puros sitios 
conocidos, sin cover y al sensato alcance de donde cada 
cual viviera. No llegó quien no quiso, quien estaba en 
otra actividad o “iba en carretera”, pero accesible fue; y 
llegaron por miles en donde menos.

- Constitución: que fue el tema de fondo que atendimos 
en ese mediodía. Se requiere un interés, que ya he 
desarrollado la idea de que es el punto que nos une (inter), 
y que vuelve redundancia decir “interés común”. Tiene todo 
el sentido ir a algo, invertir algo, dedicarse a algo que nos 
importa o queremos, como tiene lógica que no se haga el 
esfuerzo necesario quien no tenga tal interés.

Todos tenemos interés mayor o menor en ciertas cosas, 
acciones o causas. Se trata pues de coincidir con quienes 
lo tienen en grado suficiente, y luego con otros/as en algún 
otro interés. Lo que no funciona es intentar convencer a 

alguien de lo que debe interesarle o pretender armar algo 
con quien tiene un interés contrario.

Varias arengas se escucharon ese domingo; desde la 
oficial de quienes pusieron lana y más tiempo para lograr 
la reunión, con lonas y eligiendo a los oradores/as, hasta 
el sentir de quien fuera que eligió poner voz a lo que le 
llevó al encuentro. Pero el que se esté imponiendo en la 
Constitución un cambio que nadie pidió, en algo que sí 
funciona, para fines nefastos o poco claros, fue suficiente 
para ir por ello y por lo que cada cual quisiera.

 Así que, “lo que sigue”, propongo, es el PLAN C, en 
el que NO cabe:
-Políticos perennes como protagonistas.
-Violencia de ninguna forma.
-Confrontación o imposición de ningún participante hacia 
otro/a.
-Asumir que la gente que se reúne piensa igual o se 
compromete a algo implícito.
-Pretender convertir esta marea en respaldo a color o 
personaje alguno, que no lo pida y gane allí, en la plaza 
pública.

 Y un Plan C que estaría muy bien que SÍ vaya 
hacia:
- Volver una práctica alegre y festiva dedicar cíclicamente 
un tiempo a vernos en los espacios públicos, para algo 
concreto, y luego seguir la fiesta o lo que toca en el día.
- Atender a un tema particular, con la gente que se interese 
en ir, y compartir abiertamente invitaciones y temas que 
nos vuelvan a hacer coincidir, con los mismos u otros/as.
- Expresar en los espacios visibles los contenidos que sí 
nos interesan para nuestra comunidad, ciudad o país, y en 
la resonancia ir concretando la cantidad de elementos en 
que miles y miles coincidimos.

- Exigir los espacios, servicios y respeto que todo 
empleado público del nivel y ámbito que sea le debe a cada 
ciudadano/a opine lo que opine, asista a lo que asista y 
tome o no el micrófono.
- Dejar muy claro a todo político/a perenne que ¡claro que 
puede asistir como ciudadano/a! a cualquiera de nuestras 
concentraciones, pero no tendrá reverencia, espacio o 
foto que no se gane a pulso por lo que haga en las causas 
que se compartan en estos espacios.

 Mucho se habla de la ligereza de la “oposición” 
frente al oficialismo actual, así como de lo disparejo del 
piso que las “corcholatas” (otro neo bautizo mañanero) 
transitan… Yo no creo que vaya a haber un/a Presidente 
que se parezca a lo que la mayoría espera mientras no 
veamos a un ciudadano/a que venga arropado por algo 
gestado en este potencial Plan C, del que seguramente 
podremos seguir conversando…

--------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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SE COMENTA SOLO

La ministra Yasmín Esquivel Mossa 
inició una agresiva y sorpresiva 
estrategia jurídica para tratar de 

evitar un fallo en su contra por parte 
de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, por el proceso interno 
que abrió el Comité Universitario de 
Ética para determinar si la entonces 
estudiante plagió su tesis de 
licenciatura.

Este asunto ya llegó al extremo de 
lo absurdo. Ahora parece que la Casa de Estudios es la 
infractora y la tramposa la víctima. De no haber algo 
irregular no se estarían tomando estas acciones. La 
ministra está usando todo el poder que le otorga el cargo 
dentro de la Corte para censurar a la UNAM.

Ella recurrió a un amparo para invalidar el proceso de 
deliberación iniciado por los miembros del Comité de 
Érica y silenciar a la UNAM y a sus autoridades para que 
no se emita comentario, información o resultado alguno 
del análisis concluyente con los testimonios de los dos 
alumnos involucrados, que está elaborando el Comité que 
depende del Consejo General Universitario.

En un comunicado la UNAM sentencia: “1.- Esta casa de 
estudios es respetuosa de la ley y acatará lo estipulado 
en el acuerdo de suspensión provisional referido, en el 
sentido de no divulgar información relativa al caso y hará 
uso de los recursos jurídicos a que tiene derecho.

“2.- La Universidad es un espacio de libertades, donde 
la pluralidad de las ideas se expresa y confronta sin 
restricciones ni cortapisas. En la Universidad no se acallan 
las voces; por el contrario, es donde se alienta el debate y 
se cultiva el pensamiento crítico. La censura siempre será 
contraria a la esencia de la Universidad.

“3.- Por eso, la UNAM lamenta y no puede estar de acuerdo 
con el mandato judicial que busca silenciarla, coartando su 
libertad y el derecho a la información de los universitarios y 
de la sociedad”. Pero aún resulta extraño que una ministra 
de la Corte solicite la protección de la justicia federal en 
contra de su Alma Mater”.

Obligar tramposamente a la UNAM para que cancele 
sus indagatorias representa una decisión excesiva 
y desproporcionada. Cómo es su esencia la UNAM 
corresponde con altura y clase a las demandas de su 
comunidad respetando leyes y reglamentos, pero eso no 
significa que quede a merced de supuestos delincuentes.

Dando ejemplo, la UNAM ha respondido por las vías legales. 
Amordazar o evitar el ejercicio pleno y libre de la expresión 
es por naturaleza contrarío a la moral y escrúpulos de un 
universitario.

El director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras 
Bustamante ha sido muy limpio y certero en establecer 
las plataformas esenciales para que no se desprestigie 
a la UNAM ni se pierda la fortaleza y credibilidad en la 
Institución.

Ahí en la propia Facultad de Derecho se encuentra el 
semillero más lúcido de los abogados de la nación. Raúl 
Contreras ha consolidado una serie de convivios y diálogos 
entre los más destacados constitucionalistas con el objeto 
de fortalecer el liderazgo de la Máxima Casa de Estudios.

Los ataques a la UNAM van creciendo desde presionar al 
rector Graue para que caiga en la fácil trampa de vulnerar 
legalmente a la Casa de Estudios hasta los arrebatos 
reprobables de quienes, luego de haber sido formados 
académicamente, traicionen lo más básico de un ser 
humano: su dignidad.
-----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Con la UNAM, NO
Por MCarlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

LA MINISTRA YASMÍN ESQUIVEL MOSSA. 



Semanario de Información y Análisis Político 21

RAZONES

La oposición sigue girando en torno a nombres 
del pasado, algunos más respetables que otros, 
pero sigue sin comprender que, así, difícilmente 

encontrará la candidatura que buscan para el 
2024. Será muy complicado enfrentar a quien sea 
el candidato o candidata de Morena con un pasado 
político previo muy marcado: ya estamos viendo cómo 
se manipula el caso García Luna para todo, incluso 
utilizándolo, con o sin razón, contra personajes que 
jamás tuvieron la menor relación con el exsecretario 
de Seguridad Pública durante el gobierno de Felipe 
Calderón.

Pero el tema trasciende a García Luna: quien quiera 
que termine siendo candidato de la oposición tendrá 
que ser alguien con una representatividad que 
trascienda a los partidos. La experiencia fallida de 
2018 con Ricardo Anaya y José Antonio Meade, que, 
además, fueron enfrentados entre sí, tendría que 
ser una enseñanza que no debería ser ignorada. 
Para el 2024, la oposición debe ir unida y también 
contar con una candidatura transitable para todos, 
más allá de partidos políticos que han quedado 
rebasados por el propio movimiento opositor, como 
se puso de manifiesto el domingo. Incluso la propia 
manifestación opositora exhibió, fuera del músculo 
movilizador, la debilidad opositora: José Ramón 
Cossío y Beatriz Pagés me parecen muy respetables, 
pero ninguno de ellos puede ser imaginado como un 
prospecto de la oposición unida en las urnas para el 
2024.

El tema de la unidad es clave: todas las encuestas 
serias de cara al año próximo estiman que una 
oposición unida puede darle la pelea a Morena. En 
2021, sumados todos los votos de la oposición, fueron 
más que los del bloque oficialista. Pero el hecho es que, 
por ejemplo, Movimiento Ciudadano sigue planteando 
ir con sus propios candidatos para el 2024. Puede ser 
una estrategia de negociación y hay quien dice que así, 
si colocan un candidato progresista (como con Juan 
Zepeda en el Estado de México), le quitarían votos en 
realidad a Morena y no al bloque opositor. Creo que es 
jugar con opciones que chocan con la realidad. En los 
hechos, las opciones opositoras para el 2024 pasan 
por contar con candidaturas únicas porque Morena es 
y seguirá siendo, cualquiera que sea su candidato, un 
adversario muy poderoso.

Y si existe un bloque opositor, tan importante como 
ello es el nombre que encabece esa opción. Ya lo 
vimos en 2018 con Anaya y Meade, pero antes lo vimos 
con Josefina Vázquez Mota en 2012 o con la opción de 
Santiago Creel en las internas panistas de 2006: hay 
personajes que podrían ser, hipotéticamente, buenos 
mandatarios, pero para eso, antes, se requiere ganar 
las elecciones, y sin buenos candidatos ante un 
aparato electoral como ayer el del PRI y hoy el de 
Morena, eso no será posible.

No son quienes los 40 ó 50 de los que habla el 
presidente López Obrador en las mañaneras para 
minimizar los esfuerzos opositores, pero, sin duda, 
circulan muchos nombres como precandidatos que, 
en la mayoría de los casos, no serían competitivos. Se 
habla desde Lilly Téllez hasta Claudia Ruiz Massieu, 
desde Enrique de la Madrid hasta Santiago Creel, 
desde Luis Donaldo Colosio Riojas hasta Miguel 
Ángel Mancera, desde Rosario Robles hasta Beatriz 
Paredes. Todos son, hipotéticamente, viables, pero 
todos tienen también dificultades para hacerlos 
transitables.

La pregunta principal es sencilla: ¿pueden ganar o no 
una elección?, ¿tienen el suficiente arrastre y carisma 
como para ser competitivos?, ¿pueden enfrentarse a 
una campaña y un debate consistente, en términos 
electorales, no programáticos, con Marcelo, Claudia, 
Adán o Ricardo? Si la oposición quiere competir, debe 
buscar a alguien que esté en condiciones de hacerlo y 
de ganar elecciones.

No se va a encontrar el producto perfecto. Si es 
joven, se dirá que no tiene experiencia; si es mujer, 
se dirá que el machismo la arrollará; si es hombre, se 
argumentará que es la hora de las mujeres; si tiene un 
pasado político, sea suyo o de su familia, será juzgado 
o juzgada por ello. Todo eso puede ser subsanable en 
una campaña electoral. Lo que no se puede sortear 
es la capacidad de hacer campaña y de, literalmente, 
jalar electores, en un proceso que se rige más por la 
emoción que por la razón.

Ésos son los dos desafíos opositores para el 2024: 
estar realmente unidos y contar con una candidatura 
presidencial que trascienda a los partidos. Sin eso, no 
les alcanzará para ser competitivos.

La oposición y el 2024:
Unidad y candidatos

Por Jorge Fernández Menéndez
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EspecialEspecialESPECIAL

Presenta el gobernador Mauricio Vila la 
integración del Circuito Metropolitano al 

Sistema de transporte “Va y ven”
Especial / La Revista 

Yucatán da un paso más hacia la 
disminución de un gran rezago de 
años atrás que tiene en el servicio 

del transporte público atendiendo una de 
las principales necesidades y demandas 
de las familia yucatecas al presentar 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal la 
integración del Circuito Metropolitano al 
Sistema de transporte “Va y ven” que se 
suma a las Rutas Periférico, Nocturnas y 
Aeropuerto con la llegada de 34 modernas 
unidades, que permitirán reducir los 
tiempos de espera de 24 a 12 minutos, 
una mayor frecuencia, capacidad, confort, 
calidad y seguridad para ofrecer un 
servicio de calidad a la altura de lo que 
merecen los yucatecos. 

“Estamos avanzando paso a paso, pero 
con cambios muy importantes que, sin 
duda, van a transformar el transporte 
público en el estado para siempre. Lo 
que queremos es brindar un servicio 
de transporte público de calidad, 
accesible, amable, rápido y eficiente 
para los usuarios, pero sobre todo que 
las y los yucatecos nunca nos volvamos 
a conformar con menos”, aseveró el 
Gobernador.
 
Esta ruta, que es una de las más 
importantes del estado, comenzará a 
operar con las nuevas unidades este 
sábado 4 de marzo y en apoyo a la 
economía de las familias yucatecas, con 

TRANSFORMACIÓN

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL PRESENTÓ LA INTEGRACIÓN DEL 
CIRCUITO METROPOLITANO AL SISTEMA 

DE TRANSPORTE “VA Y VEN”.
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esta transición se beneficiará a más del 29% de los usuarios 
al contar por primera vez con una tarjeta de tarifa social para 
estudiantes y adultos mayores, la cual no existe actualmente 
en esta ruta. Este servicio será gratuito para todas y todos 
hasta el 19 de marzo fecha en la que el pago pasará a ser 
electrónico a través de la tarjeta “Va y ven”.
 
Continuando con los cambios para la transformación de 
este servicio en la entidad y ante la petición de las y los 
ciudadanos, Vila Dosal instruyó al titular del Imdut, Rafael 
Hernández Kotasek, que, a partir de mediados de este año, 
las Rutas Nocturnas que actualmente funcionan de miércoles 
a domingo, extiendan su servicio a los 7 días de la semana 
para poder ayudar la economía de todos los trabajadores 
nocturnos de Mérida.

 
Asimismo, Vila Dosal dio a conocer que en el mes de diciembre 
se arrancará con el Ie-tram, transporte público único en 
Latinoamérica y primera ruta 100% eléctrica en el país, por 
lo que en una primera etapa se comenzará con tres rutas: 
Kanasín-Centro-La Plancha, Umán-Centro-La Plancha y 
Centro-La Plancha-Facultad de Ingeniería de la Uady.
 
“Estamos llevando lo mejor del transporte público no de 
Yucatán, no de México, sino de toda Latinoamérica, lo vamos a 
estar llevando a los municipios y a las zonas más marginadas 
de la zona metropolitana que son Umán y Kanasín para ofrecer 
a los yucatecos una opción de movilidad eficiente, moderna 
y segura”, afirmó el Gobernador ante líderes sindicales y 
representantes de cámaras empresariales.
 
Al revisar el primer presupuesto nos dimos cuenta de que había 
250 millones de pesos para el subsidio de transporte público y 
aun así era un servicio que no cumplía con las expectativas de 
los ciudadanos por lo que este año aumentamos el subsidio 
y pasamos de 250 a 500 millones de pesos para que los 
yucatecos puedan tener un servicio de calidad y que no tenga 
un impacto económico en el usuario”, afirmó el Gobernador.
 
En presencia de diputados locales y federales, Vila Dosal 
agradeció a los concesionarios de transporte por su 
confianza para poder renovar sus unidades, proceso en el 
que el Gobierno del Estado los apoya con el 10% de enganche 
para que puedan tener esta facilidad, así como el pago por 
kilómetro con lo que el usuario de transporte público verá 
reflejado estos esfuerzos en conjunto en brindar un mejor 
servicio a las y los yucatecos.
 
En números, el Gobernador indicó que con la Ruta Periférico 
se está moviendo cerca de 110 mil pasajeros a la semana y en 
poco más de un año se ha transportado a casi 5 millones de 
personas, además de dar una ruta que era muy pedida desde 
hace muchos años y que resuelve las necesidades de muchos 
de los usuarios de transporte público.

“ESTAMOS LLEVANDO LO MEJOR DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO NO DE YUCATÁN, NO DE 
MÉXICO, SINO DE TODA LATINOAMÉRICA”, AFIRMÓ 
EL GOBERNADOR
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Después, continuó Vila Dosal, con 
las Rutas Nocturnas se brinda 
servicio a altas horas de la noche 
en beneficio principalmente de 
trabajadores nocturnos, y luego, 
vino la Ruta Aeropuerto, una 
ruta que está diseñada para 
trabajadores del Aeropuerto, 
pero también para turistas.
 
Durante la presentación, el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal 
realizó la entrega título de 
concesión Circuito Metropolitano 
a el Presidente del Consejo de 
Administración, David Quintal, 
el Secretario, Sergio Canto, y 
Tesorero, Rafael Canto.
 
Como parte de las 10 acciones 
concretas que presentó el pasado 
mes de diciembre Vila Dosal para 
continuar sentando las bases del 
servicio de transporte del futuro, 
el Circuito Metropolitano operará 
en un horario de 5 de la mañana 
a 11 de la noche a través de 34 
que llegarán a ser 40 novedosas 
unidades con frecuencias 
de 12 minutos y 261 paradas 
definidas recorriendo 118.9 
kilómetros conectando con otras 
rutas como la ruta 2: Kanasín-
Naranjos, Circuito Poniente y 
Plazas, Circuito Rojo Coca, CTM 
Fracc. Victoria-Pedregales II y 
Ruta 5 Sol-Hacienda-Cd. Caucel, 
que concentran cerca del 14% 
del aforo total semanal.
 
Al presentar los detalles de 
operación de este circuito, el 
director general del Instituto 
de Movilidad de Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), 
Rafael Hernández Kotasek, señaló que entre los beneficios 
de la integración al sistema “Va y ven”, se encuentra que la 
operación pasará de 23 a entre 34 y 40 unidades; la capacidad 
de servicio incrementará de 70 a 81 personas y los tiempos de 
espera reducirán de un mínimo de 24 y máximo de 50 minutos 
a tan sólo 12 minutos.
 
Sobre el pago con la tarjeta “Va y ven”, el titular del Imdut 
señaló que permitirá beneficios como ascensos rápidos, 
mejora la frecuencia del servicio, reducción en los tiempos de 
espera, mayor comodidad del usuario al momento de abordar, 
mayor seguridad reduciendo el efectivo en lugares públicos y 
trasbordos a precios especiales y más baratos.
 
A partir del 17 de marzo se podrá recargar la tarjeta en las 
tiendas Oxxo y próximamente se podrá adquirir y recargar 
la tarjeta “Va y Ven” en más de 600 tiendas de conveniencia, 
farmacias y supermercados locales, además de que los 
usuarios podrán recargar su tarjeta en los cajeros instalados 

en los paraderos de Periférico y en el Centro de 
Mérida. 
 
De igual forma, los Chalecos Verdes se 
encontrarán vendiendo tarjetas inteligentes en 
las 36 unidades circulando y en los siguientes 
6 paraderos: Macroplaza, Gran Plaza 1 – Gran 
Plaza 2, Plaza Canek – Paseos Canek, OXXO Av. 
Xoclán – Pemex Juan Pablo II, UTM – Farmacias 
Similares Cinco Colonias y en la de IMSS Pacabtún 
– UMF #59.
 
El Circuito Metropolitano tendrá 261 paradas 
designadas para hacer más eficiente el recorrido 

de la ruta, mejorar la frecuencia, agilizar los recorridos y darle 
certeza al usuario con paradas definidas con una distancia 
máxima de 500 metros entre cada una.
 
De acuerdo con la renovación de las unidades de transporte 
público, continuó Hernández Kotasek, se espera en junio 
la llegada de 161 unidades Mercedes Benz y en el segundo 
semestre del año, se estima la llegada de 156 unidades 
más que se estarán incorporando progresivamente a las 
rutas 52 Norte-Calle 20, Santa Gertrudis Copó y Montes de 
Amé; Centro-Fiscalía, Magisterio, Susulá-Chalmuch; Circuito 
Colonias y Hospitales, Circuito Poniente y Plazas, Díaz 
Ordáz-Hospital San Lucas, Mulsay-Cardenales-Juan, Pablo-
Animaya, Ruta 1-Kanasín Naranjos, Ruta 2-Kanasín, Naranjos, 
Ruta 5 Sol-Hacienda-Ciudad Caucel, Santa Gertrudis Copó, 
Umán, 52 Norte-Villas La Hacienda, Las Américas, 60 sur, 86 
sur, 50 sur, 42 sur, Tapetes, Chuburná 21, Komchén y Francisco 
de Montejo Ruta 3.

OPINIÓN ESPECIAL

CONTINUANDO CON LOS CAMBIOS PARA LA 
TRANSFORMACIÓN DE ESTE SERVICIO EN 
LA ENTIDAD EL MANDATARIO INSTRUYÓ AL 
TITULAR DEL IMDUT, RAFAEL HERNÁNDEZ 
KOTASEK, PARA QUE A PARTIR DE MEDIADOS 
DE ESTE AÑO, LAS RUTAS NOCTURNAS, QUE 
ACTUALMENTE FUNCIONAN DE MIÉRCOLES A 
DOMINGO, EXTIENDAN SU SERVICIO A LOS 7 
DÍAS DE LA SEMANA.
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POLÍTICA 

Cuando hay voluntad se logran 
grandes consensos a favor de la 
sociedad, subrayó Cecilia Patrón 

Laviada en reunión con integrantes 
de la Asociación de Profesionales del 
Derecho “Manuel Crescencio Rejón y 
Alcalá”, A.C., ante quienes expuso los 
resultados de su trabajo legislativo y 
su visión de la Mérida del presente y 
del futuro.

Invitada por esa agrupación, que 
preside el abogado Raúl Pavón Flores, 
la legisladora panista habló sobre 
las iniciativas que ha presentado y 
han sido aprobadas en la Cámara 
de Diputados, como el tema de las 

adopciones, la crianza positiva, el 
endurecimiento de las penas contra 
el robo a casa-habitación, el trabajo 
social como experiencia laboral y la 
paridad total, entre otras.

Sin embargo, el tema central fue el 
llamado Plan B de la reforma electoral 
que pretende desmantelar al INE y 
pone en peligro a la democracia en el 
país, ante el riesgo de que el estado 
vuelva a asumir el control de las 
elecciones como ocurrió en el pasado.
En la reunión, el maestro Pavón 
Flores le dio la bienvenida a Cecilia 
Patrón y explicó que son un grupo 
heterogéneo en el que hay abogados 

Cecilia Patrón, a favor de 
la construcción de acuerdos 

Especial / La Revista 

LA DIPUTADA FEDERAL 
CECILIA PATRÓN LAVIADA SE 
REUNIÓ CON INTEGRANTES 

DE LA ASOCIACIÓN DE 
PROFESIONALES DEL 

DERECHO “MANUEL 
CRESCENCIO REJÓN Y 

ALCALÁ”, A.C.
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con experiencia en el servicio público, la docencia y el 
litigio, que aportan todos los días desde sus respectivas 
trincheras y que están interesados como profesionales y 
como ciudadanos en interactuar con las autoridades de los 
diferentes órdenes de gobierno.

El motivo del encuentro es conocer el trabajo que realizas 
en la Cámara de Diputados, tus resultados y tu visión de la 
Mérida del futuro. Lo que queremos es escucharte y, pues, 
qué mejor que tú nos puedas platicar de esa experiencia, 
de ese trabajo que realizas por el bien de todos, apuntó el 
presidente de la Asociación.
La diputada federal y actual secretaria general de CEN del 
PAN agradeció a Raúl Pavón y a los agremiados la invitación 
a la reunión y destacó que, además de informales sobre 
el trabajo que realiza, lo más importante es escuchar sus 
inquietudes, debido a que, igual que en la tarea legislativa, 
hay que escuchar a la sociedad y privilegiar el diálogo para 
la construcción de acuerdos.

Cecilia Patrón habló sobre el tema de la seguridad, 
el crecimiento demográfico, el desarrollo urbano, la 
migración interna y la movilidad, como parte de los 
retos que enfrenta Mérida y que hay que atender con la 
participación de todos, para garantizar el futuro de la 
capital yucateca.

En la parte política, la legisladora destacó la alianza del 
PRI, PAN y PRD para competir contra Morena en Coahuila y 
el Estado de México, con grandes posibilidades de triunfo, 
una fórmula que busca repetirse en 2024 para enfrentar 
las elecciones presidenciales, gubernaturas, senadurías y 
diputaciones federales.

En la reunión hubo preguntas y respuestas con muy buena 
participación y el ambiente cordial dio pie a posibles 
proyectos de colaboración en beneficio de los ciudadanos.

LA LEGISLADORA EXPUSO LOS RESULTADOS DE SU TRABAJO LEGISLATIVO Y SU VISIÓN DE LA MÉRIDA 
DEL PRESENTE Y DEL FUTURO. A LA DERECHA PATRÓN LAVIADA POSA CON EL ABOGADO RAÚL PAVÓN 

FLORES, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PROFESIONALES DEL DERECHO.
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Creación del ejército de votantes y lambiscones
con apoyos y becas que nos cuestan a todos 

Una de las tantas estrategias 
de la cuarta transformación y 
principalmente del presidente de 

la república es la de regalar dinero que 
sale de los bolsillos de los mexicanos, 
principalmente de los que trabajamos y 
que día a día nos esforzamos para tener 
una calidad de vida mejor, aunado que 
no dependemos de ningún apoyo y que 
por supuesto no formamos parte del 
ejército de votantes que a cambio de 
recibir limosnas del gobierno federal se 
alistan para las próximas elecciones, con 
la premisa de al “ PUEBLO, PAN Y CIRCO “ 
que ya es muy común en la gran mayoría 
de los países latinoamericanos. 

Además de muchas incongruencias de este fallido 
gobierno del líder tabasqueño que ha hecho y deshecho 
una gran multitud de tonterías, propias de un resentido 
social a juicio de muchos mexicanos que se expresan de 
tal manera en redes, se ha incrementado el pago de becas 
o apoyos que no han servido para nada, como los que se 
entregan a personas, sin oficio, ni beneficio bajo el slogan 
de “ JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO” los cuales 
no tienen ningún futuro ni a corto, ni a largo plazo, pues 
solo fomentan el ocio, los vicios y ni estudian, ni trabajan 
en el ochenta por ciento de los casos según órganos 
descentralizados del CONEVAL, representando un pago de 
más de seis mil trescientos mes, más seguridad médica y 
disque un programa de capacitación, independientemente 
del tiempo que se estima en doce meses. 

Los apoyos a los adultos mayores que se 
entregan, sin ton ni son, incluso a jubilados 
o pensionados que en muchas ocasiones 
rebasan los cuarenta mil pesos, restando 
así un apoyo a quienes lo necesitan 
realmente y muchas veces no les llega por 
la burocracia de la famosa Secretaría del 
Bienestar. También no podemos olvidar el 
olvido de los apoyos a los discapacitados 
por algún problema físico o de salud, los 
cuales están olvidados, pareciendo que la 
razón de que la mayoría de ellos no acuden 
a las urnas en las elecciones para pagar 
el apoyo a cambio del sufragio a favor de 

los candidatos de MORENA, por lo que se ha perdido el 
verdadero sentido social de apoyar a los verdaderamente 
necesitados, debiendo haber brigadas con trabajadores 
sociales para llegar a todos los rincones de la patria en 
busca de los olvidados por los gobiernos desde hace 
muchas generaciones.  

Son miles de millones de pesos que se han desperdiciado 
en apoyos innecesarios, como las becas BENITO JÚAREZ 
que se entregan a estudiantes flojos, medianos y 
aplicados en sus estudios, cuando antes las becas se 
otorgaban a alumnos de buen aprovechamiento escolar, 
y que desde hace varios sexenios se otorgan sin mérito 
académico alguno, pues incluso se entregan a estudiantes 
repetidores y que los padres de familia, los dejan años 
de años, sabiendo que nunca serán promovidos por sus 
calificaciones, pero solo les interesa a los tutores la beca 

OPINIÓN OPINIÓN 

UNA DE LAS TANTAS 
ESTRATEGIAS DE LA CUARTA 

TRANSFORMACIÓN Y 
PRINCIPALMENTE DEL PRESIDENTE 

DE LA REPÚBLICA ES LA DE 
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para otros fines, a sabiendas que sus hijos serán carne 
de cañón, pues no pasarán de una primaria y secundaria 
de baja calidad y con pocas oportunidades laborales en 
su época adulta, lo que representará una calidad de vida 
familiar deficiente en el futuro.   

En cuestión de finanzas estas erogaciones salen del 
bolsillo de los contribuyentes y ahora que se han hecho 
préstamos a bancos extranjeros con el pretexto de ser 
usados en obras de infraestructura y de desarrollo social, 
dicha financiación los pagaremos los mexicanos durante 
décadas, con sus respectivos intereses. Los integrantes del 
ejército de votantes, también lo forman en gran parte los 
cada día más miembros de la comunidad lésbico gay, que 
ya los abrazan con mucho afecto, con tal de incorporarlos 
a su padrón de futuros votos, cuando realmente no los 
respaldan, ni apoyo, pues está comprobado que este grupo 
social es muy vulnerable para fines económicos y de otras 
índoles en el mercado del trabajo o profesional. Es de igual 
modo que este grupo ha solicitado apoyos a la secretaría 
del bienestar con el pretexto de que no encuentran trabajo 
por su condición homosexual. Se calcula que más de 
ocho millones de personas no encajan como debe ser en 
el perfil de ciudadanos con desamparo económico, pero 
al gobierno no le interesa esto, ya que solo quiere dar 
limosnas a cambio de votos.   

Ante los continuos fracasos y desaciertos de la 
administración federal, se han incrementado los apoyos a 
varios sectores de la población con el fin de captar adeptos 
para las ya cercanas elecciones del dos mil veinticuatro, 
ante el inminente peligro que representa la alianza  VA 
POR MÉXICO,  formado por los partidos PRI, PAN y PRD 
que representa un fuerte bloque opositor al partido en el 
poder, que sin duda usará toda su fuerza para continuar 
gobernando, sin importarle realmente las necesidades 
del pueblo, que se siente engañado y traicionado, por un 
presidente de la república que no ha cumplido con sus 
promesas de campaña, como fueron bajar el costo de la 
gasolina, acabar con la corrupción, mejorar la educación, 
brindar un buen sistema de salud, disminuir la pobreza 
extrema, hacer rentables PEMEX Y la Comisión Federal de 
Electricidad y no se han realizado. Cree el gobierno federal 
que el pueblo no se ha dado cuenta del funcionamiento de 
los pobres resultados de la gestión de López Obrador.   

Es muy común lo que está haciendo el presidente de la 
república con sus inadecuados gastos en becas a quien no 
lo necesita, con la premisa de vestir un santo desvistiendo 
a otro, pues regala dinero a los candidatos de futuros votos 
duros, y ha dejado desprotegidos muchos sectores básicos 
como la desaparición del seguro popular, niños con cáncer 
sin tratamiento, guarderías de desarrollo social cerradas, 
perjudicando a madres que trabajan, desabasto de 
medicinas, y además rubros con resultados negativos que 
nos cuestan dinero a los mexicanos como son el aumento 
del huachicoleo, la quiebra más acentuada de Pemex, el 
aumento de los impuestos a la gasolina, el desorbitado 
costo del tren maya, con el aumento casi al triple de su 
costo, una refinería sin resultados y que en tiempo de 
aguas se inunda terriblemente, y un sinfín de cosas más 
que han debilitado a su ejército de votantes, que aunque 
reciban sus becas de tercera edad, que ya son un derecho, 
ya están pensando su decisión el día de los sufragios y que 
por supuesto ya están dudando porque ven con claridad la 
terquedad del presidente, quien ha desilusionado a más de 
cuarenta  millones de votantes del dos mil dieciocho.  

Todo este asunto de los apoyos se ha visto afectados con 
continuas fallas en el sistema de entrega, además que se 
ha comprobado del inexacto padrón de beneficiados, pues 
muchos familiares de los que siempre han recibido siguen 
cobrando aún que los adultos mayores en cuestión han 
fallecido, y otras personas que no existen, están  en la 
lista, alguien está cobrando ese dinero con un gran fraude 
de más de varios millones de pesos, cuando hay cientos de 
miles de ancianos de las tribus purépechas, tarahumaras, 
huicholes, coras, mayas etc, que no tienen acceso a las 
oficinas de desarrollo social y por lo tanto sin el debido 
trámite de la credencial de adulto mayor para efectos del 
apoyo,  éste no llega a quienes de verdad lo necesitan en 
sus necesidades más elementales, pues además tampoco 
tienen acceso a servicios de salud, lo que recrudece la ya 
precaria situación socioeconómica de los más pobres de 
México, que este año aumentó en más de dos millones de 
personas, con un índice gravemente negativo entre los 
países latinoamericanos, que en colofón es un fracaso 
para el ejecutivo federal, y ese slogan de primero los 
pobres está mas devaluado que el peso cubano, en síntesis 
se nota el debilitamiento del ejército de votantes.
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La Fracción Legislativa del PRI presentó una iniciativa 
para que se reconozca en la Constitución de Yucatán 
el principio de Gobierno Abierto, con la finalidad 

de que el ciudadano  deje de ser sólo un espectador y 
se le incluya en la toma de decisiones que impactan a la 
sociedad, a través de la implementación de herramientas 
de innovación y de tecnología, así como del uso de datos 
abiertos.

El coordinador de la bancada priísta, Gaspar Quintal Parra, 
explicó que proponen un modelo que valide el desempeño 
real y óptimo de las autoridades, un gobierno plural con 
gran participación ciudadana y con sentido social, y que 
con total innovación incorpore el diálogo y el consenso al 
régimen democrático que lo sustenta.

En su intervención en la Tribuna del Congreso del Estado, 
recordó que en el Índice de Estado de Derecho en México 
2021-2022, Yucatán retrocedió nueve posiciones en el 
rubro de Gobierno Abierto, pues pasó de la posición 19 a la 
28 a nivel nacional con una calificación de 0.44. 

Por tal razón, señaló que se requiere  un gobierno que 
fundamente sus decisiones en un pluralismo razonable 
y de inclusión ciudadana, que en el marco del Estado de 
Derecho reconozca la apertura como un valor político e 
inherente a un espacio público relacional, y que utilice los 

instrumentos tecnológicos como medio en la consecución 
de otros valores, como son la justicia, la comunicación, la 
eficiencia y la colaboración.

Además, que cada acción y decisión pública tengan como 
base la transparencia, el acceso a la información pública, 
la accesibilidad, la rendición de cuentas, la máxima 
publicidad y la participación cívica.

“Un principio que se materialice en la implementación de 
sistemas tecnológicos para la eficacia en el sector público; 
apertura, que incluya no solo la transparencia y acceso a la 
información pública ya regulados, si no que se concrete en 
reuniones, debates y toma de decisiones de forma abierta, 
permitiendo a la ciudadanía no solo ser un espectador, o 
un sujeto que puede acceder a documentación, sino que 
se materialice como parte del proceso en tiempo real, 
involucrándose y teniendo conocimiento del cómo, cuándo, 
dónde y por qué se realizan las acciones públicas”, subrayó.

Añadió que esto representa una premisa para la 
gestión colaborativa y colaboración interinstitucional, 
promoviendo la innovación social, con el diseño, 
seguimiento y evaluación de servicios públicos que 
generan valores públicos; incentivando el involucramiento 
real de la gente, pero sobre todo, que la prioridad sea en 
todo momento la ciudadanía.

OPINIÓN CONGRESO 
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Gobierno Abierto, para que el ciudadano 
ya no sea un espectador: Gaspar Quintal 
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Gaspar Quintal indicó que con esta 
iniciativa de Gobierno Abierto, 
el  Poder Ejecutivo tendrá que 
implementar un verdadero modelo 
de gestión colaborativa con la 
sociedad a través del cual, la 
ciudadanía no tenga que esperar a 
la consecución del informe anual 
del Gobierno del Estado para rendir 
cuentas.

Por su parte, el Legislativo deberá 
fortalecer el ya regulado parlamento 
abierto considerando la evaluación 
legislativa y el lenguaje incluyente. 
Además, de que el acceso ciudadano 
no se traduzca únicamente en una 
transmisión en vivo de las sesiones 
del Congreso a través de plataformas 
digitales, sino promover una escucha 
activa, socializar el contenido de 
los dictámenes, generar formatos 
accesibles y datos abiertos, cuadros 
comparativos o solicitudes de 
forma previa a su aprobación y con 
posterioridad, justificar el sentido 
final de su contenido. 

Con respecto al Poder Judicial, 
el diputado del PRI señaló que el 
principio de justicia abierta implicará 
contar con sentencias accesibles e 
implementar la lectura fácil en los 
mismos, proveer las condiciones 
para una mayor eficiencia al proceso 
judicial y mejorar el desempeño de 
los tribunales; asimismo, fortalecer 
los esquemas que garanticen 
la privacidad y seguridad con 
el manejo de datos personales, 
creación de documentos judiciales 
electrónicos y generar una cercanía 
que garantice el acceso a la justicia 
a cualquier ciudadano bajo cualquier 
circunstancia.

Gaspar Quintal enfatizó que 
recientemente, el Congreso del 
Estado participó en el ejercicio de 
la Glosa del IV Informe de Gobierno 
estatal, pero lamentablemente no se 
pudo realizar un análisis certero de 
éste ante la falta de indicadores que 
puedan ser vinculados entre sí y que 
permitieran conocer y reconocer el 
estado que guarda la administración 
pública. Por tal razón, precisó, bajo 
el principio de Gobierno Abierto se 
podrá contar con la información 
necesaria y en tiempo oportuno 
para evaluar las acciones de las 
autoridades.

Como parte de las actividades de la agenda legislativa, se llevó a cabo 
la entrega de la notificación a la socióloga Nancy Walker Olvera, 
quien recibirá el reconocimiento Consuelo Zavala Castillo el próximo 

miércoles 8 de marzo en el marco del Día Internacional de la Mujer, en 
Sesión Solemne.

Como se informó, el pasado 22 de febrero se aprobó por unanimidad el 
dictamen para que Walker Olvera sea la recipiendaria del mérito por su 
destacada labor como profesionista en el campo del desarrollo humano, 
la investigación participativa de género y diversidad, así como el fomento 
y defensa de los derechos humanos de las mujeres, cuya trayectoria 
académica y activismo han sido reconocidos en la iniciativa pública y privada.

Nancy Walker Olvera manifestó sentirse conmovida por el voto de confianza 
que dieron los diputados para que recibiera el mérito, “pero esto significa 
más un reconocimiento a la lucha de las mujeres y desde nuestras trincheras, 
ya sea como activistas o como mujeres que trabajan en hacer que las cosas 
sean diferentes hemos generado grandes cambios”.

La presidenta de la comisión Reconocimiento Consuelo Zavala Castillo, 
diputada Abril Ferreyro Rosado, dio lectura al documento en el que se invita 
a la recipiendaria para acudir al recinto del Poder Legislativo para la entrega 
del reconocimiento.  

Durante la entrega, el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso, diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, destacó que 
la actual legislatura se ha caracterizado por ser de las mujeres, con la 
aprobación de iniciativas que velan por los derechos y la seguridad de las 
mismas.

La licenciada en Sociología, Nancy Walker Olvera, ha cimentado su 
experiencia laboral desde la sociedad civil, básicamente de los derechos 
humanos siendo fundadora del grupo Indignación y actualmente directora 
de ciencia Social Alternativa Ac/Kookay. Es tallerista e imparte conferencias, 
pláticas, cursos, seminarios y diplomados entre otros.

Es colaboradora y representante de diversos colectivos y redes sociales 
locales y nacionales, feminista, activista y creyente. También pertenece al 
Grupo Asesor de la Sociedad Civil de la oficina de la ONU Mujeres México, a 
la Red Nacional de Organizaciones de Violencia de Género para el Estado de 
Yucatán y del Frente por los derechos de las mujeres.

Notifican a Nancy Walker 
para recibir el reconocimiento 

Consuelo Zavala Castillo
Especial / La Revista 
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Con el objetivo de presentar las 
principales cualidades de Mérida 
como la seguridad, infraestructura 

urbana, calidad de los servicios que 
existen en el Municipio, el Alcalde, Renán 
Barrera Concha, inició a invitación de la 
Cancilleria mexicana, una gira de trabajo 
en la ciudad de Los Ángeles, California, 
para atraer más inversiones a la ciudad.

El Presidente Municipal trabajará con 
los representantes de los principales 
consorcios comerciales, embajadas 
y representantes de las cámaras 
empresariales de Estados Unidos para 
convertir a Mérida en un polo de inversión 
que genere mejores sueldos, más empleos 
y un desarrollo económico para las y los 
habitantes del Municipio.

“Mérida se distingue a nivel nacional e 
internacional por sus índices de seguridad, 
la calidad de sus servicios públicos y 
profesionales que están capacitándose 
constantemente para afrontar los retos 
que tiene el mercado mundial. Como parte 
de nuestra labor para promocionar a 
Mérida, hemos participado en diferentes 
actividades para atraer más visitantes, 
ahora estamos enfocados en consolidar 
el desarrollo económico a través de la 
internacionalización de nuestra ciudad”, 
expresó.

Recordó que en Sesión Ordinaria de 
Cabildo, se aprobó aceptar la invitación 
que realizó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores para que Mérida participe en 
la iniciativa denominada “Convoy para 
la Internacionalización de Municipios 

OPINIÓN MÉRIDA 
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CIUDAD.

Renán Barrera promueve el Municipio en
los circuitos comerciales internacionales
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Mexicanos”, Corredor California, que tiene como 
objetivo ampliar las estrategias y vínculos 
comerciales a través de la presentación de las 
áreas de oportunidad que tiene cada ciudad.

Asimismo, el Alcalde de Mérida explicó que en este 
primer día de trabajo se planteó la asistencia a los 
eventos relacionados con la industria creativa, la 
cooperación para la movilidad, establecer diálogos 
y vínculos con los sectores empresariales de 
Estados Unidos para continuar con la promoción 
de la vocación comercial e industrial de la ciudad, 
así como apuntalar los vínculos previamente 
establecidos en materia de turismo y promoción de 
Mérida como destino turístico.

Para promover y establecer las relaciones con 
los posibles aliados estratégicos en materia 
de economía, la Delegación Yucatán estuvo 
conformada por Beatriz Gomory Correa, presidenta 
de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX) Yucatán; Jorge Charruf 
Cáceres, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) Yucatán; Levy Abraham Macari, 
presidente de la Cámara Nacional de Comercio y 
Servicios Turísticos (CANACOSERVITUR) Yucatán; 
Abelardo Caceres Add, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación 
(CANACINTRA) Yucatán; y el director de Desarrollo 
Económico y Turismo, José Luis Martínez Semerena.

En el primer día de la agenda de trabajo, Barrera 
Concha compartió las actividades con Elia 
Margarita Moreno González, presidenta municipal 
de Colima, Bernardo Nava Guerrero, presidente 
municipal de Querétaro, Jorge Alfredo Corichi 
Fragoso, presidente municipal de Tlaxcala, y el 
Canciller Marcelo Ebrard, siendo este último 
quien extendió la invitación a las y los alcaldes 
que integran la Asociación de Ciudades Capitales 
de México (ACCM), durante la Sexta Reunión de 
Trabajo que se realizó en Mérida.

El Alcalde participó en la conferencia “Ciudades 
inteligentes y diplomacia subnacional”, donde 
intervinieron el Canciller Marcelo Ebrard; Nina  
Hachigian, representante Especial de Diplomacia 
Subnacional (DoS); y John Rossant, CEO Smart 
Cities; en la que se abordó que Mérida tiene un 
gobierno digitalmente maduro con apertura hacia 
las nuevas tendencias tecnológicas que permitan 
no solo mejorar los servicios sino también la 
seguridad y calidad de vida de quienes viven o 
visitan la ciudad.

Finalmente, Barrera Concha participó en las 
reuniones en el Consulado General de México 
en Los Ángeles, en donde hubo las actividades 
“Diálogo con líderes de la México Initiative sobre 
diplomacia y cooperación” y “Networking con 
mayoristas, agencias de viajes y empresas del 
sector turismo”, donde estuvieron también los 
representantes de las cámaras empresariales para 
establecer vínculos y alianzas con sus homólogos 
en Estados Unidos.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA EN EL EVENTO 
DE LA CANCILLERIA MEXICANA EN LOS ÁNGELES. EN EL 

ORDEN HABITUAL: ABELARDO CASARES ADD, PRESIDENTE 
DE LA CANECINTRA YUCATÁN: JORGE CHARRUF CÁCERES, 

DIRIGENTE DEL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL; RAÚL 
FERNÁNDEZ, GENERAL MANAGER DE RIOT LATAM; BEATRIZ 
GÓMORY CORREA, PRESIDENTA DE LA COPARMEX MÉRIDA; 
LEVY ABRAHAM MACARI, TITULAR DE LA CANACOME Y JOSÉ 

LUIS MARTINEZ SEMERENA, DIRECTOR DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y TURISMO.

RENÁN BARRERA 
EXPLORA LOS 
MERCADOS 
DIGITALES PARA 
IMPULSAR A 
EMPRESAS 
LOCALES, EN LA 
CIUDAD DE SAN 
JOSÉ, CALIFORNIA, 
SE REÚNE CON 
LOS PRINCIPALES 
CORPORATIVOS 
DEDICADOS A LAS 
TRANSFERENCIAS, 
PAGOS Y BANCAS 
ELECTRÓNICAS.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
expone ventajas de invertir en Yucatán 

ante empresarios inmobiliarios

En reunión con integrantes de la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, presentó las oportunidades y 

ventajas competitivas con las que cuenta Yucatán para 
que continúen invirtiendo, pues tan solo este año y el 
próximo, este sector económico estima realizar proyectos 
de inversión equivalentes a 18 mil millones de pesos que 
estarían generando más de 147 mil empleos en la entidad, 
beneficiando la economía local y de las familias yucatecas.
 
Como parte de su agenda de trabajo, Vila Dosal también 
sostuvo una reunión de trabajo con el titular de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 
Villalobos Arámbula, con quien revisó los avances del 
programa federal Fertilizantes para el Bienestar y propuso 
ampliar este apoyo a productores de henequén y soya para 
continuar impulsando el campo yucateco. 

Durante el encuentro con representantes de firmas 
inmobiliarias como Liverpool, Chedraui, Cinuk, Copri, 
Grupo Carso, Artha Capital, GIM, Desarrollos, Inmobilia, 
Invertierra, Proarquitectura, Ouest y Thor Urbana, 
se destacó que, Yucatán es el quinto estado del país 

donde se estima aplicar mayor inversión de recursos 
para el desarrollo de proyectos durante el 2023 y 2024 
equivalentes a 18 mil millones de pesos que generarían 
147,118 empleos en la entidad, por lo que el Gobernador 
refrendó la disposición de Yucatán para que continúen 
invirtiendo en la entidad.

En ese marco, el Gobernador presentó las ventajas 
de invertir en Yucatán y lo que ha ocurrido para su 
transformación en un mejor estado creciendo su economía 
15 veces más que la nacional y con un récord estatal con la 
llegada de 3.2 millones de turistas.

Acompañado del titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, 
Vila Dosal afirmó que Yucatán está recibiendo inversiones 
importantes con un paquete de más de 260 proyectos que 
representan una inversión de más de 114 mil millones de 
pesos por empresas de talla mundial como Tesla, Amazon, 
Airbus, Accenture, Leoni, Preh, entre otras. Durante el 
2022, la inversión extranjera directa creció 268%, la cifra 
más alta desde que se tiene registro en el estado.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, 
PRESENTÓ A REPRESENTANTES DE FIRMAS 

INMOBILIARIAS LAS OPORTUNIDADES Y 
VENTAJAS COMPETITIVAS CON LAS QUE 

CUENTA YUCATÁN PARA INVERTIR.
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Todo ello, producto de los resultados 
que damos en Yucatán manteniendo 
los niveles de seguridad con acciones 
como incrementar el presupuesto de la 
Secretaría de Seguridad Pública un 72%. 
En este rubro, Vila Dosal indicó que, a 
través del programa Yucatán Seguro, 
se está dotando de equipamiento, 
tecnología y fuerte capacitación a la 
policía para pasar de 2,248 cámaras a 
6,775 y de 100 arcos carreteros a 219, 
están a disposición 6 drones, 50 botones 
de pánico, 2,410 semáforos inteligentes 
y la ampliación y modernización de 3 
Centros de Monitoreo Regional.

Sobre la movilidad y ante el Presidente 
de ADI, Jaime Fasja, el Gobernador 
indicó que ésta se está transformando 
y modernizando con el nuevo Sistema 
Metropolitano Va y Ven con el que se 
prioriza la accesibilidad universal e 
intermodalidad con camiones eficientes 
y sustentables, la aplicación de nueva 
tecnología de monitoreo y pago 
electrónico. “La primera ruta que se puso 
en marcha fue la de Periférico, conectando 
a más de 120 colonias y 155 rutas de 
transporte; posteriormente, se avanzó 
con 15 rutas nocturnas y, ahora, la ruta 
aeropuerto”, compartió el Gobernador.

Acerca de lo que viene para Yucatán, 
Vila Dosal indicó que se desarrollarán 
proyectos estratégicos con los que los 
yucatecos no darán ni un paso atrás, 
como la ampliación del Puerto de Altura 
de Progreso, lo que permitirá la llegada 
de cruceros y barcos más grandes y la 
llegada de la gigante naval Fincantieri, 
que creará y operará el astillero más 
grande de toda América; el programa 
de Internet con fibra óptica para dotar 
de internet gratuito a todo Yucatán; 
la construcción de 2 plantas de ciclo 
combinado en Mérida y Valladolid; la 
ampliación del ducto para que llegue 
más gas natural; el Gran parque de “La 
Plancha”, el Ie-tram, transporte público 
único en Latinoamérica y que será 100% 
eléctrico para ofrecer a los yucatecos 
una opción de movilidad eficiente, 
moderna y segura.

Trabajando en equipo para apoyar a más 
productores yucatecos, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal gestionó ante la 
Federación incluir a hombres y mujeres 
dedicados al cultivo de henequén y soya 
en el programa federal Fertilizantes 
para el Bienestar con lo que se pasaría 
a entregar 19 mil a más de 22 mil 
toneladas de este insumo, en respaldo 
de miles de familias yucatecas que 
dependen del campo.

Luego de que se diera a conocer que 
Yucatán fue incluido este año en dicho 
esquema federal, Vila Dosal sostuvo 
este día una reunión de trabajo con el 
titular de la Sader, Víctor Villalobos 
Arámbula, para dar seguimiento a 
los avances de esta estrategia y le 
planteó incorporar a 1,500 productores 
henequeneros que trabajan alrededor 
de 6 mil hectáreas y 800 pequeños 
productores de soya, por lo que solicitó 
3,150 toneladas más de fertilizante en 
beneficio de estos trabajadores de la 
tierra para fortalecer sus cultivos.
En días pasados, Vila Dosal, junto con 
el director del Programa Precios de 
Garantía y Estímulos de Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex), 
Luis Roberto Salinas Falcón, anunció 
que Yucatán será parte del programa 
federal Fertilizantes para el Bienestar 
en beneficio de más de 36 mil 
productores de maíz y frijol de todo el 
estado con más de 19 mil toneladas de 
este insumo para que puedan fortalecer 
sus cultivos.

El programa Fertilizantes para el 
Bienestar consiste en la entrega de un 
promedio de 500 kilogramos de dicho 
insumo por productor, dependiendo 
al número de hectáreas que cultive, 
distribuidos en sacos de 25 kilogramos 
cada uno.

COMO PARTE DE SU 
AGENDA DE TRABAJO, 
VILA DOSAL TAMBIÉN 
SOSTUVO UNA 
REUNIÓN DE TRABAJO 
CON EL TITULAR 
DE LA SECRETARÍA 
DE AGRICULTURA Y 
DESARROLLO RURAL 
(SADER), VÍCTOR 
VILLALOBOS ARÁMBULA.
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CAMPECHE

Gobernadora presenta revelador 
audio de ‘Alito’ con su asesor político 

En la nueva edición del Martes 
del Jaguar donde la gobernadora 
Layda Sansores San Román reveló 

una conversación entre Vladimir de 
la Torre, asesor político de Alejandro 
Alito Moreno Cárdenas, presidente del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
y éste. En ese audio, luego de amarrar 
movimientos, se escucha una petición de 
cita con Andrea.

De igual manera se escucha que en 
caso que Andrea no pudiera, había una 
segunda ocasión con “Paloma”, en esta 
segunda opción, cuando menos para 
escuchar música y pasarla relax, para 
ambos casos, Moreno Cárdenas le dice a 
su asesor político que podrían hacer un 
trío, pero no se entiende si era en broma.
Una de ellas es dueña de una empresa que 
se embolsó 29 millones de pesos durante 
la campaña de Ricardo Anaya, y además 
es el cerebro que desarrolló el método de 
consulta pública ‘Capisci’, único en México 
y lo que le ha valido fama y reputación 
como estratega política. 

Lía Limón, tiene mucho que explicar sobre 
la donación de sus propiedades.

“A Lord PRI le gusta coleccionar vehículos 
de lujo, a Lía departamentos en Polanco”, 
expresó la gobernadora Layda Sansores 
al hablar sobre las propiedades de la 
actual alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía 
Limón García, donde destacan al menos 
tres departamentos en Polanco, uno con 
valor de 8 millones de pesos, otro con 
valor de 3.5 millones de pesos, y uno más 
de 570 mil pesos.
También revelaron que una empresa 
ligada a la familia Limón García ha sido 
beneficiada con contratos que alcanzan 
más de 22 millones de pesos por diversos 
servicios de logística de eventos, 
mobiliario, y destaca una factura por más 
de 7 millones de pesos para un evento con 
Rosca de Reyes; además de otra por más 
de 6 millones de pesos bajo el concepto 
de arrendamiento de logística.

Para esto, Sansores San Román pidió a 
Lía Limón dar explicaciones.
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NUEVO EPISODIO 
DEL MARTES DEL 
JAGUAR REVELA 
AUDIO ENTRE 
ALEJANDRO 
MORENO 
CÁRDENAS Y SU 
ASESOR POLÍTICO, 
VLADIMIR DE 
LA TORRE, EN 
DONDE SE VE 
INVOLUCRADA LÍA 
LIMÓN GARCÍA.
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Canaco ya tiene posibles compradores

Por otra parte, tras anunciar el cambio de directiva en 
los siguientes días, el presidente de la Cámara Nacional 
de Comercio (Canaco) en Campeche, Carlos Tapia Lopez, 
afirmó que ya hay dos interesados en comprar el inmueble 
oficial de la Cámara valuado en 19 millones de pesos, y 
será la nueva directiva que finiquite el proceso.

“Mientras la investigación avanza, debemos subsanar 
nuestras finanzas, y aunque hemos tenido reuniones 
extraordinarias como consejo general de la Canaco, la 
única opción viable es la venta del inmueble, eso nos dará 
solvencia para comprar o hacer otro edificio, saldar los 
adeudos y finalmente continuar en operaciones”, señaló.

Agregó que “sin embargo en la última reunión decidimos 
suspender el proceso de venta porque aún no tenemos el 

valuado actualizado, y también está muy cerca el cambio 
de directiva, y por ello le daremos prioridad a ese proceso 
y luego continuaremos con la venta del edificio, porque 
aunque es necesario, dejamos bastante historia en él”.

Mencionó que esperan la actualización del valuado pues 
consideran debe haber aumentado su valor, y aunque 
reconoció no recibirán el monto exacto, ya tienen 
proyecciones de cuanto quiere el Consejo recibir por el 
edificio, pues de lo contrario, no servirá de nada la venta 
y el plan ha trazado en busca de la recuperación de su 
estabilidad.

Finalmente dijo que es inminente, han buscado otras 
opciones pero no dejan los mismos dividendos que la 
venta del lugar, y por ello a la par ha están considerando 
las opciones de compra de un edificio o un terreno para 
construir, pero buscarán lo más económico y seguro.

ACTUAL EDIFICIO 
DE LA CÁMARA 
NACIONAL DE 
COMERCIO (CANACO) 
EN CAMPECHE, 
VALUADO EN 19 
MILLONES DE PESOS.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa encabezó, 
con el subsecretario de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell, una mesa de trabajo 

de alto nivel para revisar las condiciones sanitarias 
actuales, mejorar la salud pública y la atención general 
a las y los quintanarroenses, principalmente los que 
menos tienen y más lo necesitan.

En el marco de esta reunión, Mara Lezama y 
López-Gatell dieron el banderazo a la campaña 
“Transformemos juntos la salud de Quintana Roo, 
eliminemos los criaderos de moscos”, que intensifica 
las acciones de control para evitar la transmisión de 
enfermedades como el dengue, zika y chikungunya.

Con el apoyo del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece) 
se usarán vehículos equipados del Centro, estatales 
y municipales y adicionales, con el apoyo de 280 
brigadistas, que recorrerán diversas regiones de la 
entidad, para cuidar la salud de quintanarroenses, 
visitantes y turistas.

Asimismo, la Comisión Federal de Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) mostró las cámaras de 
solapa para verificadores sanitarios, a fin de prevenir 
de falsos inspectores y actos de corrupción, como 
parte de la campaña “Verificación Sanitaria Libre de 
Corrupción”.

Desde el inicio de la administración, la gobernadora 
Mara Lezama impulsó la transformación profunda 
del estado, con un gobierno humanista y progresista 
que le cambiará la vida a la mayoría de las y los 
quintanarroenses, en el que los programas y acciones 
de salud son prioridad.

A través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, al 
que convocó a todos los sectores de la sociedad, se trabaja 
para construir un Quintana Roo donde haya hospitales 
públicos de buen trato, abasto suficiente de medicamentos 
y salud pública de calidad.

La presencia del subsecretario López-Gatell, acompañado 
de funcionarios federales de alto nivel, contribuye a este 
cambio verdadero, pues se fortalece la Salud Pública del 
estado, a través de estrategias que van dirigidas a impulsar 
el trabajo en el combate de enfermedades transmitidas por 
vectores así como instrumentos de salud como regulación 
sanitaria, entre otros.

Participaron en esta mesa de trabajo Alejandro Ernesto 
Svarch Pérez, titular de la Comisión Federal de Protección 
Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), Ruy López Ridaura, 
director general del Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece), 
Flavio Carlos Rosado, secretario de Salud de Quintana 

Roo (SESA); Myriam Ortiz 
Enríquez, directora de 
Servicios de Salud y Jaime 
Torres Viveros, director de 
Protección Contra Riesgos 
Sanitarios.

Durante la reunión, 
el subsecretario de 
Prevención y Promoción de 
la Salud destacó que parte 
del objetivo del encuentro 
es trabajar juntos por la 
transformación del estado y 
el país en materia de salud, 
caminando en equipo hacia 
un mismo sentido, que 

arroje resultados concretos en beneficio, primero, de los 
pobres.

“Somos el equipo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y nos mueve la transformación, el sentar las 
bases para un nuevo México, incluyente, solidario, sin 
corrupción, donde se protege y defiende el interés público” 
expresó López-Gatell.

Reconoció el trabajo de Mara Lezama, desde que fue 
presidenta municipal, por el bien de las personas, para 
cambiarle la vida a la gente, a las familias. “Es un gusto 
compartir esta perspectiva desde el gobierno federal, 
pero en el caso concreto en el sector salud, hermanados, 
solidarios, para ponerlo al servicio de Quintana Roo”, dijo.

La gobernadora de Quintana Roo Mara Lezama agradeció el 
trabajo conjunto, en equipo, de la mano con el Gobierno de 
México para acortar las brechas de desigualdad, mejorar 
la calidad de vida de las y los quintanarroenses y escribir 
las páginas más bellas de la historia del estado.

QUINTANA ROO 
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Transformaremos la salud de los 
quintanarroenses: Mara Lezama

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA Y 
EL SUBSECRETARIO DE 
PREVENCIÓN Y PROMOCIÓN 
DE LA SALUD, HUGO 
LÓPEZ-GATELL, DIERON EL 
BANDERAZO A LA CAMPAÑA 
“TRANSFORMEMOS JUNTOS 
LA SALUD DE QUINTANA ROO, 
ELIMINEMOS LOS CRIADEROS 
DE MOSCOS”.
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OPINIÓN 

Déjà vu: el Zócalo puede colmarse y desbordarse 
hacia las calles aledañas sin recursos públicos. 
Se habían acostumbrado tanto a verlo como el 

centro de veneración del líder a convocatoria de sí 
mismo que la audacia de citarse ahí para oponerse al 
plan B fue respondida con desmesurada agresividad 
verbal, como si se tratará de un sacrilegio. Las 
imágenes muestran que no lograron amedrentar 
a los participantes y quedó acreditado que dicha 
plaza, y otras cien en el país, son de todos. Los 
ataques del oficialismo resultaron ser un tiro que 
salió por la culata.

Desde el movimiento estudiantil de 1968, 
descalificado por Gustavo Díaz Ordaz como producto 
de una conspiración comunista financiada por la 
entonces Unión Soviética, no hay precedente de 
una campaña tan abrumadora y ruin desde el poder 
para descalificar a quienes ejercen su derecho a la 
protesta. En el colmo del delirio, quisieron vincular 
la defensa del INE con el crimen organizado, 
tomando como pretexto la sentencia de culpabilidad 
de Genaro García Luna en Brooklyn. Que se tratara 
de un insulto a la inteligencia no desalentó a los 
voceros del régimen. Si lo dice el Presidente, tienen 
que replicarlo hasta la saciedad sin miedo al ridículo.

Volvieron a subestimar a los ciudadanos. No 
leyeron los síntomas de las movilizaciones del 13 
de noviembre del año pasado. En aquella ocasión, 
Reforma se desbordó con una convocatoria de 54 
organizaciones y replicada en 63 ciudades. Tres 
meses después, faltó Zócalo para dar cabida a la 
marea rosa que lo inundó, la cual fue convocada 
por 124 organizaciones y tuvo verificativo en 112 
localidades. Se está gestando un movimiento 
nacional para defender la democracia, al cual está 
contribuyendo la indolencia y prepotencia del 
gobierno.

Lejos de atenuar los agravios que llevaron a tomar las 
calles, el régimen parece obcecado en agudizarlos. 
La ofensiva contra el INE es vista con razón como 
una amenaza al derecho de elegir libremente 
a gobernantes y representantes en elecciones 
confiables y creíbles. A la irrupción ciudadana para 
detener la contrarreforma constitucional, se le 
respondió con una marcha de Estado para insistir en 

ella, además de las consabidas ofensas mañaneras 
contra los participantes.

Cuando se rechazó el dictamen por no obtener la 
mayoría calificada, ingresaron por la puerta trasera 
el “plan B”, que fue aprobado saltándose todos los 
trámites parlamentarios, al grado que los diputados 
lo votaron sin haberlo siquiera leído. El albazo con el 
que cambiaron las reglas electorales no sólo fue un 
acto unilateral que borra lo que antes se construyó 
pluralmente para beneficiar al partido en el poder, 
también se hizo a espaldas de la sociedad y en 
grosera violación a lo establecido en la Constitución, 
que no pudieron modificar.

Aunque la respuesta ciudadana fue contundente, 
no se ve intención de rectificar y encontrar vías 
de conciliación con los inconformes por parte del 
presidente López Obrador. Al contrario, insiste 
en descalificar a los manifestantes con infamias, 
poniéndolos a todos en el mismo saco donde tiene 
a sus villanos predilectos. Por eso no queda otra 
instancia para conocer y resolver el diferendo que 
la Suprema Corte, cuyos integrantes también son 
hostilizados desde Palacio Nacional. Ahí aplaude 
a los que respaldan su proyecto político que llama 
“transformación”, así se trate de una plagiaria 
reincidente, pero llena de estigmas morales a 
quienes creen en la división de poderes y le vienen 
“con el cuento de que la ley es la ley”.

En contraste, los ciudadanos colmaron las plazas 
para respaldar a la Corte y que ésta pueda resolver 
con libertad y en estricto apego a la Constitución. 
Frente a la tendencia de debilitar instituciones 
para someterlas a la voluntad presidencial, 
las entusiastas multitudes reivindicaron los 
contrapesos y los límites legales al Ejecutivo.

La República está en manos de once ministros y se 
requieren al menos ocho votos para echar abajo la 
pretensión de trastocar el sistema electoral. Ellos 
pueden evitar que el poder fáctico del despotismo 
logre sepultar las conquistas democráticas de la 
transición. Pero, en cualquier caso, la esperanza 
renace con los ciudadanos en las calles, luchando 
por sus derechos.

Marea rosa
Por Fernando Belaunzarán



Semanario de Información y Análisis Político 41

Escándalo en construcción de la 
Unidad de Rehabilitación en Espita

La alcaldesa de Espita, Martha 
Mena Alcocer, se encuentra en el 
ojo del huracán debido a su actitud 

autoritaria y prepotente que incluye el 
presunto despojo de terrenos particulares 
para construir obras del Ayuntamiento 
que dirige.

De acuerdo con versiones que circulan 
en el municipio, la Unidad Básica de 
Rehabilitación se construye en terrenos 
que el Ayuntamiento encabezado por 
Mena Alcocer se ha adjudicado de manera 
ilegal.

Dicha Unidad Básica de Rehabilitación 
se ha presentado como de las obras 
más significativas de la actual gestión 
de gobierno de la alcaldesa Martha 
Mena quien, dicho sea de paso, también 
presume tener una relación estrecha con 
el titular del Ejecutivo estatal.

Las Unidades Básicas de Rehabilitación, 
pertencient6es al Sistema DIF del estado, 
tienen como objetivo proporcionar 
servicios de Rehabilitación Integral 
no Hospitalaria, encaminados a lograr 
que una persona con deficiencia física, 
mental, intelectual o sensorial alcance 
un nivel físico y mental óptimo para 
el desarrollo de sus actividades de la 
vida diaria, es una parte esencial de la 
cobertura sanitaria universal.

No obstante la importancia de la obra, la 
inconformidad de la sociedad espiteña 
es la forma arbitraria en que se conduce 
la Alcaldesa, al disponer sin ningún 
argumento legal de terrenos que son 
propiedad ajena.

Estas acciones, a decir de los espiteños, 
encienden los focos rojos en el municipio 
toda vez que si la Alcaldesa y sus 
funcionarios pasan por encima de la ley 
como en este caso, se corre el riesgo de 
que, en otros casos, actúe de manera 
similar, afectando a los derechos y 
propiedad de los ciudadanos.

OPINIÓN INFORMACIÓN

ACUSAN A LA ALCALDESA DE ESPITA, MARTHA MENA ALCOCER, POR 
PRESUNTO DESPOJO DE TERRENOS PARA CONSTRUIR OBRA PÚBLICA.

Especial / La Revista 
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CONSTRUYENDO 

Para nosotros los ingenieros civiles y 
también para los arquitectos, no hay 
material de construcción más hermoso 

que el concreto. Pero no solamente es el más 
hermoso, sino que también es, y por mucho, 
el material de construcción más utilizado del 
planeta, y el único que durante muchísimo 
tiempo y sin lugar a dudas, ha reportado 
beneficios monumentales a los seres humanos 
que lo utilizamos.

En la actualidad, simplemente no existe en todo 
el planeta otro material que sea tan asequible, 
flexible, duradero y útil, que pueda ser utilizado 
en la industria de la construcción, en la magnitud 
en la que se utiliza el concreto.

Desafortunadamente, la emergencia climática 
en la que nos encontramos inmersos, demanda 
sostenibilidad más que utilidad, y el concreto 
es responsable de aproximadamente el 8% de 
las emisiones de dióxido de carbono a nivel 
mundial, siendo el cemento solito, responsable 
de entre un 5% y un 7%. Se calcula que por 
cada tonelada de cemento estándar que es 
producida, una tonelada de CO2 es liberada a la atmósfera.

En favor del concreto y desde una visión optimista, es justo 
también señalar que su masa térmica le permite absorber 
efectivamente las variaciones de temperatura, reduciendo 
así el consumo energético de los edificios. El concreto tiene 
un importante papel que desempeñar en la implementación 
de medidas y procesos de economía circular, y cada vez 
es más frecuente observar impresionantes iniciativas de 
reciclaje de materiales, lo mismo que el creciente uso de 
subproductos industriales en la fabricación del concreto. 

Justamente esta misma semana, fui testigo de una 
cooperación exitosa entre una empresa que recicla y 
procesa residuos plásticos trágicos, y los convierte en una 

resina que sustituye exitosamente hasta 
cierta cantidad de agregados pétreos en 
la fabricación de bloques de concreto.

En Europa, diversas asociaciones de 
empresas relacionadas con el cemento, 
el concreto y los agregados, están 
liderando la Iniciativa del Concreto, 
un proyecto que entre sus objetivos 
contempla resaltar los beneficios del 
concreto desde una perspectiva social, 
económica y sostenible. Y es que siendo 
tan fabuloso y lleno de cualidades el 
concreto, pero también tan responsable 
de una gran cantidad de emisiones 
de Gases de Efecto Invernadero, que 
no cabe una sustitución, sino que 
necesariamente tenemos que pensar en 
la descarbonización del concreto a lo 
largo de toda su cadena de valor.

Y ¿es posible hacerlo?

Es esperanzador observar a un creciente 
número de individuos o empresas 

implementando acciones para lograrlo, como por ejemplo 
reducir el CO2 incorporado de la energía utilizada en el 
proceso de producción, almacenando o utilizando las 
emisiones remanentes. Es satisfactorio observar que la 
industria está abierta al desarrollo de una actitud más 
circular hacia el cemento y el concreto, que hay un genuino 
entusiasmo por pintar de verde el proceso, pero también 
acerca de cómo invertir de la mejor manera en estas 
cadenas de valor.

Sin duda un desafío complejo, pero perfectamente 
alcanzable. Las principales cementeras y concreteras 
del mundo están dando pasos hacia allá. Deseamos que 
alcancen el objetivo y lo hagan pronto.

La gran tarea de 
descarbonizar
el cemento y el 
concreto

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EN EUROPA, DIVERSAS 
ASOCIACIONES DE EMPRESAS 
RELACIONADAS CON EL 
CEMENTO, EL CONCRETO 
Y LOS AGREGADOS, 
LIDERAN LA INICIATIVA DEL 
CONCRETO, UN PROYECTO 
QUE CONTEMPLA RESALTAR 
LOS BENEFICIOS DEL 
CONCRETO DESDE UNA 
PERSPECTIVA SOCIAL, 
ECONÓMICA Y SOSTENIBLE.
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